
В 
заседании круглого стола приняли  
участие:

С.Н. БУДИЛИН, советник министра 
природных ресурсов и экологии России

А.М. ФЕДОТОВ, и.о. директора Депар-
тамента охоты Минприроды России

Д.Д. ВАЧУГОВ, руководитель Управления 
охотничьего хозяйства и охотнадзора по Мо-
сковской области

В.Н. СМИРНОВ, зам. начальника отдела 
Росохот-рыболовсоюза

Л.Л. ПАЛЬКО, генеральный директор изда-
тельства «Вече»

 Л.А. СОНИН, секретарь Московского клуба 
«Сафари»

 А.А. СИЦКО, зам. директора ФГБУ «Центро-
хотконтроль»

 В.В. КАПЛИН, председатель Вологодского 
областного общества охотников и рыболовов

 Были приглашены ученые — профессор 
М.Д. Перовский, профессор В.А. Кузякин, канд. 
биол. наук А.Б. Линьков, известный специалист 
по разведению тетеревиных птиц С.П. Кирпичев, 
юрист, внештатный корр. «РОГ» В.Е. Михайлов.

Открывая заседание, заведующий редакци-
ей «Охотничьи издания» Издательского дома 
«МК» А.И. Лисицин предложил собравшимся 
вначале заслушать тех, кто конкретно работает 
в охотничьих угодьях, затем заслушать субъек-
товые органы охотничьего хозяйства, а потом 
передать слово руководителям департамента 
Минприроды и их структурам. 

Не мешайте Нам работать!
Л.Л. Палько. Не так давно губернатором Рязан-
ской области было принято решение объединить 
Министерство природопользования и экологии 
с Министерством лесного хозяйства. При этом 
Управление охотничьего хозяйства, состоящее 
из двух отделов, было до такой степени рефор-
мированно, что один отдел ушел в экологиче-
ский контроль; при этом инспектора стали ин-
спекторами и за рыбой, и за лесом, и за охотой. 
А отдел по контролю за животным миром объе-
динился с отделом экологии и стал заниматься 
также свалками и радиоактивными отходами. 
Начальнику управления в качестве издевки было 

предложено место замначальника. Бывший на-
чальник управления и его заместитель, много 
проработавшие в охотничьем хозяйстве, напи-
сали заявление и покинули свой пост. 

Скоро грядет очередной зимний маршрутный 
учет зверей. Мы боимся, что его результаты не-
кому будет подать. 

Я бы очень попросил законодательные орга-
ны, департамент — не мешайте нам жить! Дай-
те возможность спокойно работать на земле. 
Нас все время дергают, заставляют все менять. 
У нас есть средства и возможности. Но как быть 

обществам охотников, которые в основном жи-
вут благодаря взносам? 

Л.А.Сонин. Мы прекрасно знаем все наши про-
блемы. Главное, почему мы не можем их решить, 
это отсутствие политической воли в нашем госу-
дарстве и отсутствие государственного руковод-
ства в этом направлении. Нет команды сверху — 
вот по этой причине и топчемся на месте. 

Вторая проблема — это отсутствие правильно-
го законодательства. Есть охотпользователи, ко-
торые готовы работать в угодьях за свои деньги. 
Они просят только одного, чтобы им не мешали. 

об охотхозяйствеННых 
соглашеНиях
В.В. Каплин. Одна из главных проблем связана 
с охотхозяйственными соглашениями. В июле 
2017 года тем охотпользователям, у которых 
площадь охотничьих хозяйств выше предельно 
допустимой, встает необходимость заключать 
охотхозяйственные соглашения. Это огромные 
финансовые затраты. Например, нашему Во-
логодскому обществу надо заплатить около 
10 миллионов рублей. Но сейчас образовался 
правовой тупик. Конституционный Суд от 25 
июня 2015 года решением № 17-Б обязал Гос-
думу РФ ввести другое толкование 71-й статьи 
пункта 5 Закона «Об охоте», то есть объявить 
мораторий на заключение охотхозяйственных 
соглашений без проведения аукционов. Считаю 
необходимым нацелить новый состав Думы 
на то, чтобы законодательно принять эти из-
менения.

А.М. Федотов. Департаментом ведется ра-
бота в этом направлении, на это есть соот-
ветствующее поручение. Позиция Минюста 
остается неизменной — на оставшийся срок 
надо заключать охотхозяйственные соглаше-
ния. Нами от Минприроды было направлено 
письмо по данному вопросу с подписью ми-
нистра на имя вице-премьера Хлопонина. Мы 
предложили двухэтапный период заключения 
охотхозяйственных соглашений, включающий 
пролонгацию на первом этапе долгосрочной 
лицензии и, в случае выполнения всех ее требо-
ваний и успешного ведения охотничьего хозяй-
ства, дальнейшее заключение охотхозяйствен-
ного соглашения сроком от 20 до 49 лет без 
аукциона. Но пока ответа на наше предложение 
мы не получили.

зелеНее «зелеНых»
В.В. Каплин. Сейчас возросла «зеленая опас-
ность», то есть деятельность противников охо-
ты. То, как они действуют, наглядно проявилось 
в 2005–2006 годах, когда под предлогом опас-
ности птичьего гриппа велась 
акция по закрытию весенней 
охоты на пернатую дичь. Акция 
проводилась строго по плану, 

Материал подготовил Сергей ФОКИН
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15 декабря в редакции газеты «московский Комсомолец»  
прошел круглый стол по проблемам охоты и охотничьего 

хозяйства России. 
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организованно и была финансово подкреплена. 
Недавно они пытались заблокировать измене-
ния в Правила охоты, и им удалось отсрочить 
их утверждение. 

В этой связи С.Н. Будилин сообщил, что 
при обсуждении этих изменений специалистам 
по охотничьему хозяйству удалось консоли-
дироваться. Были получены положительные 
заключения из регионов, а также большинство 
голосов в их поддержку в Совете по охоте. Да, 
«зеленые» работают по своим программам 
противодействия охотникам. У них также есть 
способ быстро собрать подписи под любыми 
петициями против охоты с использованием 
change.org. Удается моментально собрать сотни 
тысяч подписей. Такие методы подрывают рабо-
ту государственных органов. Мы должны идти 
по другому пути, садиться за стол переговоров 
и убеждать их в нашей правоте. Так, например, 
поступили в Канаде и убедили зоозащитников, 
так мы нашли общее взаимопонимание с WWF 
по вопросу регулирования хищников на Даль-
нем Востоке.

А.М. Федотов. Мы все время противопо-
ставляем себя «зеленым», как в обсуждениях, 
так и в прессе. На самом деле все мы зна-
ем, что охотники в деле сохранения природы 
играют большую роль, чем зеленые. Таким 
образом, мы на деле даже «зеленее» «зе-
леных». И мы должны регулярно, не только 
в охотничьих, но и в массовых изданиях, по-
казывать всем, что охотник — не враг, а друг 
природы.

Проблемы охотНадзора
В.В. Каплин. Еще одна проблема — уничтожение 
охотничьей инспекции. Во многих регионах идет 
сокращение сотрудников охотнадзора. Уходят 
квалифицированные кадры. Одна из причин — 
деструктурированность охотнадзора, отсутствие 
единообразного органа в регионах. Нет единой 
стройной структуры охотнадзора по стране, а в 
некоторых регионах один инспектор контро-
лирует несколько районов. Почему бы не вос-
создать Главохоту?

Д.Д. Вачугов. Ситуация с постоянным рефор-
мированием охотничьего законодательства не-
гативно сказывается на работе органов охотнад-
зора. Мы потеряли ценнейшие охотничьи кадры, 
пережили несколько реорганизаций, отбивались 
от «универсального инспектора», который одно-
временно находит нефтяные пятна, и борется 
с мусорными отходами, и охраняет лес, и в то же 
время ловит браконьеров. В результате идут по-
стоянные сокращения охотинспекторов. А ведь 
специалисты охотнадзора — это узкопрофиль-
ные специалисты, сочетающие опыт биолога, 
охотоведа и юриста. Подготовить таких специа-
листов сложно, на это уходят годы обучения.

С.Н. Будилин особо подчеркнул, что в тех ре-
гионах, где губернатор и руководство понимают 
охоту и роль охотничьего хозяйства, независимо 
от структуры, которая существует в регионе (это 
их прерогатива), органы охотнадзора работают 
достойно. В свою очередь Минприроды при-
лагает все усилия, чтобы улучшить финансиро-
вание охотнадзора.

главохоты Не будет
«Что касается воссоздания Главохоты, то ду-
маю, что это утопия, — продолжает С.Н. Буди-
лин. — В свое время были аналогичные дис-
куссии по воссозданию Мингеологии. Сейчас 
уже окончательно распределены контрольно-
надзорные функции министерств и ведомств, 
существует госполитика в различных отраслях, 
в том числе и в том, что связано с охотой. Если 
воссоздавать Главохоту, то реформам подвер-
гнутся и другие отрасли, а это невозможно. 
Но мы — за вертикаль власти в охотнадзоре. 
Сейчас инспектор, задерживая браконьера, под-
час сам может оказаться на скамье подсудимых, 
если браконьером окажется имеющий влияние 
в регионе человек. Если установить такую вер-
тикаль, то подчинение будет Росприроднадзору. 
Сегодня на примере ООПТ (особо охраняемые 
природные территории) эта система успешно 

работает. Почему бы не сделать так в охот-
ничьем хозяйстве? И мы к этому постепенно 
идем. А создание Главохоты — это дело очень 
высокого политического уровня. К сожалению, 
сегодня охота воспринимается большинством 
как развлечение. А потому такую структуру се-
годня никто делать не будет. 

А.М. Федотов. Вопрос воссоздания Главо-
хоты обсуждался. Было поручение президента 
№ 3358 в 2010 году. Информация была разосла-
на в регионы. Большинство из них было против 
создания Главохоты. Это и понятно. Заберут 
в центр полномочия и деньги. Другая про-
блема — Минфин. Они требуют финансово-
экономического обоснования того, откуда взять 
на это деньги. Сейчас их выделяют регионы; 
если будет Главохота, потребуются огромные 
деньги из федерального бюджета.

об охотмиНимуме и охотбилете
     В.Н. Смирнов. У нас в стране получить охотни-
чий билет единого федерального образца может 
каждый, достаточно ознакомиться с охотмини-
мумом и расписаться. Нигде в мире такого нет. 
Чтобы грамотно вести дискуссии с противниками 
охоты, охотника надо обучать и воспитывать.

С.Н. Будилин. Полностью согласен. Ни в одной 
стране мира без обучения и сдачи экзамена 
охотником не станешь. Охотминимум тесно свя-
зан с охотничьим билетом. Надо решить, будем 
ли мы менять охотничий билет, предусмотрев 
в нем отметку о сдаче экзамена (вступающим 
или всем охотникам?) и установить срок его 

действия. Реестр сейчас не работает, в него 
не вносятся даже нарушения. 

А.М. Федотов. Мы направляли наши конкрет-
ные предложения по охотбилету: ограничить 
срок 10 годами, ввести за него оплату и обяза-
тельную сдачу охотничьего экзамена.

Нелегкие времеНа  
для отраслевой Науки
А.А. Сицко. Отраслевая наука переживает те же 
проблемы, что и управление охотничьим хозяй-
ством. Мониторинг передан органам исполни-
тельной власти субъектов РФ. И ведется он там 
по-разному, в зависимости от добросовестности 
и квалификации специалистов. Сейчас полно-
мочий ни у министерства, ни у Центрохоткон-
троля на ведение госмониторинга нет. 

По данному вопросу были также заслушаны 
мнения ученых.

о годе экологии
Л.Л. Палько обратил внимание собравшихся 
на то, что следующий, 2017 год объявлен го-
дом экологии. «Этим надо воспользоваться, 
чтобы решить насущные проблемы в области 
охоты и охотничьего хозяйства, о которых мы 
говорили сегодня, — предложил Леонид Леони-
дович. — Уходящий год был годом литературы, 
и нам в связи с этим удалось много сделать 
в издательском деле».

Подводя итоги круглого стола, завредак-
цией «Охотничьи издания» А.И. Лисицин обо-
значил четыре положения, которые были об-
суждены и которые необходимо претворять 
в жизнь:

— формирование общественного мнения об 
охотнике как первого защитника природы;

— круглый стол полностью поддерживает 
поручение президента о наведении правово-
го порядка в гарантировании долгосрочного 
пользования угодьями для добросовестных 
охотпользователей;

— необходимость совершенствования за-
конодательной базы и Правил охоты; 

— восстановление вертикальной власти 
в области охотнадзора.

В УГОДЬЯХ 

Ситуация с постоянным реформированием охотничьего 
законодательства негативно сказывается на работе органов 
охотнадзора. Мы потеряли ценнейшие охотничьи кадры, 
пережили несколько реорганизаций.
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ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
www.ohotniki.ru

веСТИ С ОхОТЫ

 из тульской области
Успешно проходят охоты в Тульской области Чернского района на зайца с гончими. В про-

шедшие выходные, 3 декабря, из трех поднятых зайцев один был взят. 4 декабря был поднят 
один. На месте выстрела осыпь дроби и шерсть зайца. Русак пошел в поле, собака за ним, гон 
продолжался. Пройдя метров восемьсот по полю, следов крови я не обнаружил. Заяц обманул 
собаку на дороге и был таков! В угодьях очень много лисиц.

Фото Олега ФИЛАТОВА 

 сНайПерский выстрел Нашего автора
Метким выстрелом нашего автора, опытного охотника Виктора Федоровича ГУРОВА (в центре) 

завершилась коллективная охота на косулю в Домодедовском районе Подмосковья. 
Охота была организована председателем коллектива № 9 Домодедовского районного обще-

ства Николаем Петровичем Науменко и грамотно подготовлена старейшим егерем Анатолием 
Михайловичем Фомочкиным. Более подробно об этой охоте и жизни охотобщества читайте в 
одном из ближайших номеров «РОГ».

Фото Виктора ГУРОВА 
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П р о и з в о д и м  и  р е а л и з уе м 
ГУМАННЫЙ КАПКАН КА-2
для отлова соболя, куницы, 
белки, хоря, колонка.
ЗАО «СКВИРЭЛ»
610014; г. Киров, 
ул. Пугачева, 35
8(8332) 56-22-28; 
8-922-668-10-09
squirrel.kirov@mail.ru
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3РОГ-ИНФОРМ

ОХОТОХОЗЯЙСТВО 
"ЛЕСНЫЕ  ГОРКИ" 

Калужской  области
+7(910)542-04-26

ПРОДАЕМ
ПЛЕМЕННЫХ МАРАЛОВ
И ПЯТНИСТЫХ ОЛЕНЕЙ
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ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья.

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна), 

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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Уважаемые охотники, наши читатели!  

Сезон зимней охоты в разгаре! Ждем от вас 

интересных  фотографий.  Лучшие из них будут 

опубликованы в рубрике «Фото номера». 

Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 

приложите короткий текст (где, когда и как проходила 

охота). Фотографии в электронном виде присылайте 

на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru с по-

меткой «Фото номера». 

При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

ФОТО

нОмеРА

Специально разработан 
для выявления заболевания 
трихинеллезом дичи
медведь, кабан, лисица

• Увеличение 50 крат
• Портативность, удобство в 
 эксплуатации, подробная инструкция
• Использование в полевых условиях
• Точеный металлический корпус
• Противоударная сумка
• Производство НПП «Эконикс», 
 Россия

РЕКЛАМА

Где купить? 
г. Москва
• НПП «Эконикс» +7 (495) 730-51-26,
• 30-06.ru +7 (495) 675-66-09,
• hunt.ru +7 800 333-05-31
г. Санкт-Петербург
• wht.ru +7 800 333-44-66

ПОРТАТИВНЫЙ 
ТРИХИНЕЛЛОСКОП ПТ-101 
для охотников!

www.econix.com
econix@econix.com

АКЦИЯ:
СКИДКИ 

ДО КОНЦА

ДЕКАБРЯ

новогодний трофейный лось. 
лицензия закрыта 

в нелидовском районе 
Тверской области.  

успешная работа загонщиков 
и собак, результативный 

выстрел по месту. 
Итог — долгожданный 

трофейный бык!

Фото 
Константина уРюПИнА
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В
ласти и депутаты ГД озвучивают раз-
личные причины создавшегося по-
ложения, но главной назвать так и не 
осмелились. А она заключается в сго-
воре центральной власти, олигархов 

и депутатов ГД в принятии антинародного, 
антиконституционного и антинаучного Закона 
«Об охоте». 

От многолетней бесплодной борьбы с чи-
новниками всех мастей мы изрядно поду-
стали, и в последнее время страсти как-то 
поутихли. Но с назначением С. Будилина ди-
ректором департамента охоты мы оживились 
и целый год пребывали в ожидании от него 
решительных шагов по разработке проекта 
Закона «Об охоте и охотничьем хозяйстве» 
и наведению порядка в организации охоты. 
Оптимизм вселило заявление С. Будилина — 
«охота должна стать отраслью». Но когда 
разговор зашел о необходимости принятия 
нового закона об охоте, он — удивил: «Счи-
таю, правильнее будет подстраивать закон 
под новые требования путем внесения попра-
вок». Этим все сказано. Отметившись на гос-
службе, вежливо распрощавшись с нами, он 
отправился обсиживать новое кресло. Во-
просы охоты и охотничьего хозяйства снова 
повисли в воздухе.

Не могу понять С. Донского, почему он 
с таким упорством достойным лучшего при-
менения, не хочет поднимать вопрос о разра-
ботке нового Закона «Об охоте и охотничьем 
хозяйстве». Я приглашаю читателей с каранда-
шом в руках пройтись по некоторым основным 
статьям закона и убедиться, что с таким зако-
ном никогда, подчеркиваю — никогда, охоту 
не сделать «охотничьей отраслью» и не при-
мирить частного владельца охотугодий и про-
стого охотника.

Итак, приступаем. Ст. 1. «Основные по-
нятия, используемые в настоящем Федераль-
ном законе». П. 1) гласит, «охотничьи ре-
сурсы — объекты животного мира, которые, 
в соответствии с настоящим Федеральным 
законом и (или) законами субъектов РФ, ис-
пользуются или могут быть использованы 
в целях охоты». С какой стати зверей и птиц 
«обозвали» ресурсами? Заглянем в словарь 
С. Ожегова. «Ресурс, а, м. (фр. ressource). 
Средство, к которому обращаются, запасы, 
источники чего-н». Заметьте, уважаемые чи-
татели, — чего-нибудь, но не — кого-нибудь. 
Как вам такое выражение: «Я после утренней 
зорьки уложил в ягдташ ресурс в количестве 
двух чирков». С точки зрения русского языка 
звучит, мягко выражаясь, глуповато. И таких 
творческих «удач» в законе много. Читаем 
п. 2) «охотничье хозяйство — сфера дея-
тельности по сохранению и использованию 
охотничьих ресурсов и среды их обитания, 
по созданию охотничьей инфраструктуры, 

оказанию услуг в данной сфере, а также 
по закупке, производству и продаже про-
дукции охоты». Этот пункт характеризует 
деятельность охотничьего хозяйства част-
ника или районного общества охотников. 
Согласно ОКВЭД (Общероссийский класси-
фикатор видов экономической деятельности) 
такого вида экономической деятельности, 
как «охотничье хозяйство», в России нет, 
и правительство это положение исправлять 
не собирается. 

П. 3) «охота — деятельность, связанная 
с поиском, выслеживанием, преследованием 
охотничьих ресурсов, их добычей, первичной 
переработкой и транспортировкой». Возникает 
вопрос — как в МПР мыслят, опираясь на пп. 
2 и 3 ст. 1 превратить «охоту в отрасль»? 
Читаем п. 12) ст. 1 «Услуги в сфере охот-
ничьего хозяйства — услуги, оказываемые 
охотникам по изучению охотничьих угодий 
и иные услуги, определяемые в соответствии 
с общероссийскими классификаторами ви-
дов экономической деятельности, продукции, 
услуг». «Охотничье хозяйство» как отрасль 
отсутствует, а вот услуги, оказываемые при 
охоте, соотносят с «общероссийскими клас-
сификаторами видов экономической деятель-
ности, продукции и услуг». Ну и грамотеи! 
Статья 42 определяет — «Плата за пользова-
ние охотничьими ресурсами устанавливается 
в соответствии с настоящим ФЗ и законода-
тельством РФ о налогах и сборах». Что же 
вытворяют арендаторы охотничьих угодий? 
Частник, не мудрствуя лукаво, за право посто-
ять с ружьем на берегу водоема за день берет 
минимум 1 тыс. руб., а в хозяйствах обществ 
с удовольствием используют подсказку за-
кона «по изучению охотничьих угодий». Да, 
охотники, особенно местные, окажут такую 
«услугу» бесплатно любому чиновнику. В уго-
дьях общего пользования государство берет 
650 руб. за телодвижение чиновника при вы-
писке разрешения на охоту. Заглянем в ст. 
55 — «Услуги в сфере охотничьего хозяй-
ства оказываются на основании договоров 
возмездного оказания услуг в соответствии 
с гражданским законодательством». Кто 
и когда договаривался с охотником?! Плати, 
и — все. 

«Ст. 2. «Основные принципы правового 
регулирования в области охоты и сохране-
ния охотничьих ресурсов». «П. 3) этой статьи 
предписывает «участие граждан и обществен-
ных объединений в подготовке решений, ка-
сающихся охотничьих ресурсов и среды их 
обитания,...; 4) учет интересов населения...;», 
«6) гласность представления в пользование 
охотничьих ресурсов». Что-то не припомню 
случая, чтобы рядовые охотники и общества 
принимали участие в подготовке каких-либо 
решений. Власть делает все молча, тихой са-

пой. Я назвал некоторые принципы, которые 
попираются властями в отношении охотни-
ков. «Ст. 11. Охотничьи ресурсы». Рассмо-
трим п. 1. «в) пушные животные — волк,... 
рысь,... дикие кошки,… и т.д.». Разве рысь 
не относится к диким кошкам? Даже юннаты 
это знают. В п. 2) «птицы — перечислены 
гуси, казарки, утки (хотя имя им — водо-
плавающие)». А куда подевались, например, 
дрофа, стрепет, дрозды или кулики рода пе-
сочников? 

В бытность работы охотоведом на Украине 
помню, как к нам в 1991 году приехали пять 
итальянских охотников. Дроздов они добывали 
с большим удовольствием, закусывая ими рус-
скую водку. А где морские животные? Они ведь 
тоже… ресурс.

Обратимся к Конституции РФ. Ст. 2 гла-
сит — «Человек, его права и свободы являют-
ся высшей ценностью. Признание, соблюдение 
и защита прав и свобод человека и гражда-
нина — обязанность государства». Ст. 17 п. 
2 гласит — «Основные права и свободы че-
ловека неотчуждаемы и принадлежат каждо-
му от рождения». Из нее вытекающее право 

на охоту принадлежит каждому гражданину 
РФ от рождения и прекращается это право 
только со смертью. Но чиновники и депутаты 
Госдумы с этим требованием Конституции РФ 
не согласились, и ст. 8 п. 3 закона подменила 
святое право на охоту такой антиконституци-
онной формулировкой — «Право на добычу 
охотничьих ресурсов возникает с момента 
выдачи разрешения на их добычу». Ну и как 
нам расценивать такую подмену? Депутаты 
«разрешение на добычу» поставили выше 
Конституции.

Рассмотрим ст. 12 — «Виды охоты». Про-
мысловая и любительская охота вопросов 
не вызывают. Но дальше написали такое, что 
ученые и специалисты до сих пор смеются. 
Что это за «спортивная охота»? Спорт пред-
полагает борьбу за секунды, минуты, метры, 
килограммы, очки, баллы. Вопрос — и кто 
с кем по-спортивному борется на охоте? 
С медведем, что ли? Если стрельбу сурков 
из высокоточных винтовок, карабинов, сидя 
за столом, разработчики закона посчитали 
спортом, то можно было бы дальше и не 
читать закон. Такие виды, как охота в целях 
научно-исследовательской деятельности, ре-
гулирования численности, акклиматизации 
животных — это не что иное, как отстрел, 
отлов, но не охота. Как это в понимании депу-
татов можно этими видами охоты заниматься 
в закрытое для охоты время? Правда, у наших 
чиновников есть такой опыт.

Много вопросов с определением, кого счи-
тать охотником, ст. 20 п. 1 гласит — «Охот-
ником признается физическое лицо, сведе-
ния о котором содержатся в государственном 
охотхозяйственном реестре... И заключивший 
договор об оказании услуг в сфере охотни-
чьего хозяйства». Формулировка не совсем 
удачная и противоречит ст. 17 Конституции РФ. 
Любой гражданин, обладающий гражданской 
дееспособностью, имеет право считать себя 
охотником. А вот заниматься охотой он может 
при наличии охотничьего оружия, выданного 
ему на основании Закона «Об оружии» и сдачи 
зачета по охотминимуму. А наличие охотбиле-
та — нонсенс. «Обилечивают» охотников пусть 
кружки, общества, как это делается в цивили-
зованном мире.

Много нареканий со стороны охотничьих 
организаций к ст. 28 — «Порядок организации 
и проведения аукциона на право заключения 
охотхозяйственного соглашения» и особенно 
к п. 21. «Победителем аукциона признается 
участник аукциона, предложивший наиболее 
высокую цену за право заключить охотхозяй-
ственное соглашение». Можно не сомневаться, 
кто выиграет аукцион. Депутаты Госдумы все 
сделали для того, чтобы охотникам достались 
объедки с барского стола.

Последний гвоздь в крышку гроба некогда 
мощного охотничьего хозяйства страны был 
забит ст. 33 — «Передача осуществления от-
дельных полномочий Российской Федерации 
в области охоты и сохранения охотничьих 
ресурсов органам государственной власти 
субъектов Российской Федерации». Прави-
тельство РФ от исполнения своих полномо-
чий «откупилось» п. 2 ст. 33 — «Средства 
на осуществление переданных в соответ-
ствии с ч. 1 настоящей статьи полномочий 
представляются в виде субвенций из феде-
рального бюджета». «Контроль за полнотой 
и качеством осуществления органами госу-
дарственной власти субъекта РФ передан-
ных полномочий… осуществляет Уполномо-
ченный федеральный орган исполнительной 
власти». Как я понимаю, это департамент 
охоты МПР. Результаты передачи полномочий 
и контроля налицо, и комментарии здесь из-
лишни. В МПР до сих пор считают, правиль-
ным будет «подстраивать закон под новые 
требования путем внесения поправок». Как 
в народе говорят, горбатого могила испра-
вит. Охоту и охотничье хозяйство (которого 
де-юре в России нет) по рукам и ногам вяжут 
Земельный и Лесной кодексы. Они прини-
мались в отрыве от интересов охотничьей 
отрасли, хотя эти важнейшие законы должны 
были приниматься в одном пакете. Депутаты 
и разработчики пресловутого закона «Об охо-
те» не удосужились изучить ст. 12 Закона РФ 

«О животном мире» 1995 года; в нем провоз-
глашен важнейший принцип — «отделение 
права пользования животным миром от права 
пользования землей и другими природными 
ресурсами». Из него вытекает, что в стране 
должен быть создан независимый Госорган 
от существующих землепользователей, обла-
дающий правом исключительного пользова-
ния животным миром. Он бы способствовал 
выполнению одного из важнейших требова-
ний Закона «Об охране окружающей среды», 
обеспечивая «проведение федеральной по-
литики в области экологического развития 
Российской Федерации»; также реализацию 
такого принципа, как «Охрана, воспроизвод-
ство и рациональное использование при-
родных ресурсов как необходимые условия 
обеспечения благоприятной окружающей 
среды и экологической безопасности». Если 
Правительство РФ озабочено наполнением 
бюджета, то следует «охотничью отрасль» 
страны включить в ОКВЭД и совместно с Ду-
мой заняться разработкой нового Закона «Об 
охоте и охотничьем хозяйстве». И чем рань-
ше, тем лучше.

4 В УГОДЬЯХ    

Виктор ГУРОВ

Охота в целях научно-исследовательской деятельности, 
регулирования численности, акклиматизации животных —  
это не что иное, как отстрел, отлов, но не охота. 

вот уже четверть века научная и охотничья общественность 
пребывает в поисках ответа на вопрос — «Кто виноват в развале 
охотничьего хозяйства России, и что с ним делать?».

ЗАКОннЫй бРеД

ОбСУЖдЕНИЕ
НА САЙТЕ
www.ohotniki.ru
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В
есна на Вятке наступила рано. 8 апреля за-
цвела ранняя черемуха, 10 апреля — ирга. 29 
апреля максимальный уровень воды в реке 
достиг отметки 593 сантиметра. Для людей 
несведущих — обычный подъем воды в Вят-

ке у Кирова составляет около 400 сантиметров, 
а его пик приходится на майские праздники.

Затопило луга, которые лет двадцать не зали-
вало талой водой. Примерно 30 апреля, практи-
чески одновременно, зацвели рябина, сирень, ка-
лина и шиповник, а последний иней на почве был 
1 июня. Благодаря теплой погоде сохранились 
выводки водоплавающей и боровой дичи. Доста-
точно сказать, что 6–8 птенцов крякв в выводке 
перед открытием сезона были не редкостью. 

Болотные кулики тоже благополучно вывели 
и сохранили свое потомство, что позволило нам 
в июле достаточно успешно провести состязания 
легавых по болотной дичи.

Часто количество добытой дичи охотники пре-
увеличивают или приуменьшают, в зависимости 
от обстоятельств. Павел Евгеньевич Шелудяков, 
приехавший к нам из Вологды на состязания, 
в беседе как-то обмолвился, что, пока он шел ме-
тров пятьсот от места испытаний к своей машине 
по низине с собакой на поводке, поднял 61 дупеля, 
что может характеризовать количество птицы.

Открытие охоты по болотной дичи состоялось 
в понедельник 25 июля. Некоторые местные лю-
бители легавых сетовали в частных разговорах 
о том, что, мол, понаедут легашатники, пере-
стреляют дупелей.

Дупелей хватило всем. Что не понравилось 
лично мне, так это то что некоторые московские 
любители охоты со своими легавыми не соизво-
лили добрать всех подранков. Господа! Коль вы 
приехали на вятские луга, извольте подобрать 
всю битую и подраненную дичь! Думаю, что в бу-
дущем мы заведем «черный список охотников», 
которые были замечены в неспортивном поведе-
нии, и путь на вятские луга им будет закрыт.

Обычно в начале июня мы едим суп из све-
жих грибов или «губницу» по-вятски. Первые 
лисички появились на местном рынке 21 июня 
и пошли на «жареху» с картошкой.

Следующий выход грибов начался в конце 
первой декады сентября. К концу второй дека-
ды центральный рынок Кирова был наводнен 
белыми грибами и рыжиками. Всего за сентябрь 
выпало 168 процентов от всей нормы осадков.

В третьей декаде сентября началась мигра-
ция вальдшнепов, хотя охотиться на высыпках 
вальдшнепов в этом году было сложно — листва 
на деревьях еще не полностью облетела. Обыч-
но уже к 15 сентября у нас наступает «золотая 

осень», но в этом году она запаздывала и кос-
нулась только осины и кленов. Очень большой 
урожай был боярышника, на культурных яблонях, 
китайки и рябины красной и черноплодной. Зна-
комый, приехавший с Украины, поразился уро-
жаю яблок, по его словам, у них урожай слабее.

Вот так и меняется климат. Я заглянул как-то 
в книгу «Природа Кировской области», выпу-
щенную в 1967 году, и сравнил климат области, 
описанный там, с нынешним. Вот какие сравне-
ния получились с 60-ми годами прошлого века.

В книге указано, что в период 7 по 11 апреля 
среднесуточная температура переходит через 
0 градусов. По данным метеорологов, на кото-
рые я буду ссылаться, в 2015-м среднесуточный 
переход через 0 градусов произошел 2 апреля, 
а в 2016 году — 27 марта.

Среднесуточная температура в 10 градусов 
тепла на юге области наступала между 5-м 
и 10-м мая. В окрестностях Кирова — 11–16 
мая. В 2015 году среднесуточная температура 
в 10 градусов установилась 29 апреля, а в 2016 
году — 26 апреля.

Сумма активных температур (САТ) выше 10 
градусов в сумме за летний период в южных 
районах области составляла 2175 градусов, в се-
верных — 1550. В Кирове в 2015 году она соста-
вила 2199 градусов, в 2016 году 2311 градусов, 
а первый серьезный заморозок был 9 октября, 
т.е. на месяц позже обычного.

Впервые в Уржумском районе Кировской об-
ласти было собрано 1400 тонн кукурузы на зерно. 
При урожайности 51,8 центнера с гектара. Если 
и дальше так дело с погодой пойдет, мы виноград 
начнем выращивать в промышленных масштабах, 
и на столах появится свое виноградное вино.

В последние годы наблюдается высокая 
численность мошки. Что, безусловно, хорошо 
для молодняка охотничьих птиц, но очень не-
комфортно для человека. Причем появилась 

крупная черная мошка. Говорят, после массовой 
вырубки перестойных лесов на севере области 
ее занесло с тундры северными ветрами вдоль 
высоковольтных линий электропередач. 

Открылось охота с гончими. Лет десять на-
зад эксперт Всероссийской категории Влади-
мир Алексеевич Попов, которому, кстати, в июле 
стукнуло 85 лет, признался мне, что если бы он 
знал, что у эстонских гончих такие великолепные 
голоса, он завел бы себе смычок этих собак, 
будь он помоложе.

В сотне метров от меня, через пустырь, на со-
седней улице живет скромный человек Алексей 
Скобкин. Держит он эстонскую гончую по кличке 
Веста (на фото). У него это четвертая по счету со-
бака этой породы. Когда я в прошлом году спро-
сил его, сколько он добыл зайцев, то услышал 

поразивший меня ответ — что-то около восьми 
десятков. Если учесть, что в среднем заяц-беляк 
весит три килограмма, значит, Алексей Борисо-
вич обеспечил свою семью мясными продуктами 
питания, при этом получив массу удовольствия 
от охоты.

Недавно я позвонил ему и спросил, как успе-
хи. Оказалось, что дела идут неплохо, добыто 
больше двух десятков зайцев — после ледяного 
дождя образовалась корка льда на снегу. Рус-
ские гончие проламывают эту корку и в кровь 
режут себе лапы. А у его собаки вес небольшой, 
и она без особого труда гонит зайца по насту. 

За окном зимняя погода, а рядом с домом 
стоит яблоня, лист с нее так и не опал, хотя по-
слезавтра 1 декабря. Есть такая примета: если 
в октябре с березы или дуба лист опал не чи-
сто, значит, зима будет «строгой». Дуб и береза 
давно уже сбросили листья, надеюсь, что зима 
на Вятке не будет очень суровой. Все мысли 
о том, какой будет весна 2017 года. Какие сюр-
призы нам преподнесет природа? Поживем — 
увидим.

ИТОГИ ОХОТНИЧЬЕГО СЕЗОНА

Завершается охотничий год, 
и хотелось бы подвести его итоги 
применительно к охотам 
в окрестностях города Кирова. 

Осень порадовала любителей гончих. Зайца местами было более 
чем достаточно. Охота на зайца открывается 15 сентября, 
норма добычи — два зайца в день.

ОхОТА нА вяТКе
Александр ГУРЬЕВ, фото автора

А
лександр Иванович, понятно, что для охот-
хозяйства год — это небольшой срок. И 
все же — можно ли уже сейчас подводить 
какие-то итоги? Что было сделано за это 
время?

— За этот год была проведена большая 
работа. Во-первых, мы провели обследование 
охотничьих угодий. Это позволило нам на 
ближайшее время составить план развития и 
ведения охотничьего хозяйства. Во-вторых, 
мы приступили к созданию охотничьей инфра-
структуры. 

— Давайте начнем с обследования охотни-
чьих угодий. В чем оно заключалось? Вы прово-
дили учет охотничьих животных?

— Определили основные типы охотничьих 
угодий, характерные для охотничьих животных, 

провели экспликацию и бонитировку охотничьих 
угодий.

— Учет охотничьих животных мы проводили 
с привлечением общественности, совместно с 
сотрудниками Министерства природных ресур-
сов Краснодарского края.

— И каковы результаты?
— На основании учетных данных и проведен-

ных наблюдений численность копытных живот-
ных на территории хозяйства была признана 
недостаточной для открытия охоты на них. 
Чтобы численность копытных животных на тер-
ритории охотхозяйства увеличилась, необходи-
мо проведение целого ряда биотехнических 
мероприятий. Нами был определен их необходи-
мый объем и перечень. Так что будем активно 
проводить работу, направленную на восстанов-
ление и увеличение охотничьих ресурсов. Необ-
ходимые средства выделяются.

— То есть охоты на копытных животных в 
этом году не будет?

— Совершенно верно. Но надо сказать, что 
местные охотники и люди, которые в охоте 
разбираются, хорошо понимают живую при-
роду и подходят к охоте в первую очередь с 

эстетической, а не потребительской стороны, 
с пониманием отнеслись к временному закры-
тию охоты на копытных животных на террито-
рии хозяйства.

— Помимо обследования охотничьих угодий, 
были проведены еще какие-то мероприятия?

— Мы провели внутрихозяйственное 
охотустройство и утвердили схему использова-
ния и охраны охотничьих ресурсов. Территория 
охотничьего хозяйства сегодня разделена на три 
егерских обхода. Утверждена территория зоны 

охраны охотничьих ресурсов. Установлены 
аншлаги на основных въездах по границе охот-
ничьего хозяйства, а также зоны охраны охотни-
чьих ресурсов.

— А кем ведется охрана охотничьих угодий?
— Охрана ведется егерями ООО «Восток-

Запад» совместно с сотрудниками государ-
ственного охотничьего надзора и сотрудника-
ми полиции. Мы приняли на работу сотрудни-
ков охотничьего хозяйства — егерей. Они 
прошли обучение в Министерстве природных 
ресурсов Краснодарского края и получили 
удостоверения производственных охотничьих 
инспекторов.

— Ну а теперь о самом главном вопросе для 
охотников — об охотничьих путевках.

— Прежде всего хочу сказать, что охота на 
территории охотхозяйства «Серомашино» про-
изводится на основании Положения о проведе-
нии охоты в сезон охоты 2016–2017 годов. Для 
проведения спортивно-любительской охоты на 
степную, полевую дичь и пушных зверей в 
охотхозяйстве определены специальные терри-
тории. Путевки выдаются разовые (суточные), 
в порядке живой очереди. Охотничьи дни — 
суббота, воскресенье, остальные дни недели 
— договорные дни охоты. Для жителей муни-
ципального образования город-курорт Гелен-
джик стоимость разовой путевки составляет 
250 рублей. Могу сказать, что это дешевле, чем 
у других охотпользователей. Результаты охоты 
в этом охотничьем сезоне у охотников вызыва-
ют положительные эмоции.

Новое охотничье хозяйство 
«Серомашино» появилось на 
территории муниципального 
образования город-курорт Гелен-
джик чуть больше года назад. 
Площадь хозяйства составляет 
15 285 га. Охотничье хозяйство 
«Серомашино» было создано 
ООО «Восток-Запад» и осущест-
вляет свою деятельность на 
основании охотхозяйственного 
соглашения от 5 октября 2015 
года. О результатах деятельно-
сти охотничьего хозяйства мы 
поговорили с руководителем 
ООО «Восток-Запад» Ишковым 
Александром Ивановичем.

РЕКЛАМА

С. ВАСИЛЬЕВ

СЕЗОН ОХОТЫ В «СЕРОМАШИНО»
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ПРОДлевАем 
ПО-нОвОму
Лично я приветствую лю-
бые новшества, которые 
упрощают жизнь владель-
цам оружия, но часто бы-
вает так, что одним нов-
шества упрощают жизнь, а другим, наоборот, 
усложняют. Как мне кажется, всегда должна 
оставаться альтернатива…

«Здравствуйте, Александр. В своей 
колонке редактора Вы часто затрагивае-
те проблемы, с которыми сталкиваются 
охотники, да и не только они, в опреде-
ленных ситуациях. Хотелось бы поделить-
ся ситуацией, в которой я оказался, пыта-
ясь продлить разрешение на оружие.

Я владею оружием не один год, и не один 
раз мне приходилось продлевать действие 
разрешения на охотничье оружие, поэтому 
имею представление, что для этого нужно 
сделать и какие бумаги нужно собрать. Так 
было и на этот раз: собрав все необходимые 
документы, я отправился в лицензионный 
отдел, записался на месте в электронной 
очереди и сел дожидаться вызова. 

На этом, пожалуй, все обычное и при-
вычное для меня закончилось. Минут через 
20 электронная очередь «слетела» и ста-
ла жить своей самостоятельной жизнью. 
Нам всем, страждущим подать документы, 
пришлось срочно на основании выданных 
талонов организовывать свою, но уже жи-
вую очередь. Сотрудники в этот процесс 
не вмешивались и даже не пытались его 
хоть как-то систематизировать, им это 
было неинтересно — сами разбирайтесь. 
Но это не главное и не самое интересное, 
в конце концов человека, рожденного 
в СССР, этим не удивишь и не испугаешь.

Дождавшись своего часа, я попал 
в кабинет и изложил суть своего визита 
(время подошло, хочу подать документы 
для продления разрешения). В ответ меня 
спросили: зарегистрирован ли я на порта-
ле Госуслуг. Получив отрицательный ответ, 
мне очень вежливо и корректно объясни-
ли, что для подачи заявления я должен 
сперва зарегистрироваться на портале, 
получить подтверждение, а потом я могу, 
не выходя из дома, подать все необхо-
димые документы и без лишней суеты 
и бюрократических проволочек получить 
в указанное время на руки готовые раз-
решения. Что теперь такой порядок и это 
очень удобно и экономит массу времени.

Посещение лицензионного отдела вы-
звало неоднозначные противоречивые 
чувства: с одной стороны, вежливое, кор-
ректное отношение сотрудников, с дру-
гой — бардак системы как таковой. По-
лучается, как в басне, «а воз и ныне там», 
что ходил, непонятно, документы, не сдал, 
сейчас буду регистрироваться на портале 
Госуслуг, для моего же удобства».

С уважение, Борис Бармин

Как я понял из письма, проблема была 
в том, что сотрудники не смогли реализовать 
норму — 15 минут ожидания в очереди, за 
этой нормой сегодня достаточно строго сле-
дят. Сначала они намного ускорили очередь, 
а затем просто часть посетителей отправили 
в Госуслуги, под видом того, что так будет 
удобнее для самих заявителей, тем самым 
сэкономив время на работе с клиентами.

Вообще систему работы через Госуслу-
ги люди, прошедшие через нее, в основном 
хвалят — быстро, не надо сидеть в очередях, 
продление гладкоствольного оружия проис-
ходит «в одно посещение», но выбор должен 
оставаться.

Прошу читателей высказывать свои 
мысли и предложения в письме в редакцию 
или на электронную почту rog@mk.ru или  
kas@kalibr.ru.

Александр КУДРЯШОВ

КОлОнКА РеДАКТОРА

О
днако есть такие области, в которых 
придумать что-то принципиально новое 
так и не удается. Охота — одна из них. 
В данный статье я хочу поговорить о лы-
жах. А если точнее, то о «венце разви-

тия» традиционных лыж — камусных лыжах.
Почему именно — венце? Они обладают 

рядом несомненных преимуществ, что выво-
дит охоту с ними на новую ступень. И могу 
вас заверить, что множество охотников при-
знает камусные лыжи более эффективными 
в промысле.

Волею судьбы закинуло меня по распре-
делению довольно далеко. Сахалин встретил 
необычным климатом и новым увлечением — 
охотой. Примерно в то же время я начал пи-
сать для различных изданий. 

Охота была, в основном, пешая. На лы-
жах не ходил, только видел у других охот-
ников. В то же время я для себя отметил, 
что многие ходили на лыжах с камусом из 
лося. Поэтому, когда переехал в Омск не-
сколькими годами позже, вопрос в выборе 
особо не стоял. 

Несколько лет я ходил на лыжах от неболь-
шой организации из одной деревни в Ханты-
Мансийском автономном округе. В принципе 
за отсутствием особых альтернатив и желания 
искать был ими доволен. Хотя были и свои 
минусы. Вес лыж немаленький — уж очень 
тяжелый камус. Стыки были сшиты толстыми 
нитками, и со временем камус начал проти-
раться в этих местах. А после того как темпера-
тура становилась ниже градусов 10–12 мороза, 
лыжи скользить нормально отказывались. 

Не знаю, сколько бы продолжались мои 
мучения, но однажды товарищ, с которым 
частенько выбирались на охоту, решил поме-
нять свои деревянные лыжи на камусные. По-

искав в интернете, он нашел лыжи 
с щетками из конского волоса. Ну 
и я решил, что пора обновиться. 
Но в итоге приобрести их мне так 
и не удалось. А мой товарищ на-
шел подходящие для него и взял. 
Ну я погоревал немного и сам поис-
кал альтернативу, раз уж настроился 
на обновление. 

Пока искал, решил взять обычные 
охотничьи лыжи, без подбивки; про-
смолил их, подготовил. Но по сравне-

нию с подбитыми лыжами меня ждало 
разочарование. Они легкие, недорогие, 
хорошо скользят, но вот проблема — 
скользят они хорошо как в одну, так и в 
обратную сторону. Пока ходишь по ров-

ной поверхности, все очень неплохо, 
но любой наклон заставляет серьезно на-

прягаться и противостоять соскальзыванию. 
Очень неприятно, когда попадают на пути вет-
ки или упавшие деревья, чувствуешь себя, 
как на катке. 

Пришлось продолжить поиски и вспомнить 
поговорку — «Скупой платит дважды». 

Наткнулся на другие лыжи, изначально их 
позиционируют как профессиональные. Это 
меня еще больше заставило обратить на них 
внимание. Лыжи сделаны их клееной осины. 
На удивление они оказались очень легкими 
и тонкими. Да и камус после моих прошлых 
лыж смотрелся гораздо выгоднее. Сразу 
видно, что шкура была выделана не кустар-
ным методом. Камус приклеен к лыже ров-
но и аккуратно, стык в стык, без каких-либо 
ниток. Дальнейшие походы только добави-
ли уверенности в том, что это первые лыжи, 
на которых реально удобно и легко ходить! 
Мех, наклеенный на всю нижнюю поверхность 
и заходящий на бока, отлично подобран по на-
правлению ворса, да и эстетика не подвела. 
Ходить не только приятно, но и выглядят лыжи 
так, что не стыдно похвастаться ими перед  
друзьями. 

После нескольких месяцев использова-
ния, временами бывая в различных запо-
ведниках для написания репортажей, стал 
замечать, что и многие егеря ходят на таких 
лыжах. Конечно, у этих лыж на верхней по-
верхности есть рисунок с камуфляжем. Смо-

трится интересно. Но ведь лыжи не для того, 
чтобы ими только любоваться! Очень мало 
шума при ходьбе — одно из самых больших 
преимуществ. Мех скользит по снегу мягко 
и легко. Красота! Да и на горку можно под-
няться довольно крутую. Все-таки площадь 
камуса гораздо больше получается, чем 
у лыж других производителей. 

Так что же мы получаем в итоге? Товарищ 
мой своей покупкой крайне недоволен остал-
ся. Он постоянно от меня отставал, на нор-
мальную горку подняться не мог, в сторону 
частенько скатывался. Да и оказалось, что 
бесшумность иногда очень даже полезна. 
На моих лыжах у меня получалось почти 
вплотную к зверю подходить. А товарищу 
на своих приходилось только издали, чтобы 
не спугнуть. Сам я в итоге покупкой очень до-
волен остался, лыжи принесли удовольствия 
раза в два больше, чем товарищу.

Игорь САМОХИН

лЫжИ. 
лИЧнЫй ОПЫТ

в последнее время все больше и больше появляется различных 
технологий. Прогресс не стоит на месте. если 15 лет назад звонок 
по мобильному телефону был только прерогативой избранных, 
то сейчас сотовый есть у каждого школьника.

ОбСУЖдЕНИЕ
НА САЙТЕ
www.ohotniki.ru

Пока искал, решил взять обычные охотничьи лыжи, без подбивки; 
просмолил их, подготовил. Но по сравнению с подбитыми лыжами 
меня ждало разочарование.
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С
ейчас предсказуемость ловли основана 
на том, что рыбы заняли свои зимние 
места, но не потеряли активность в по-
исках пищи и реакцию на предлагаемые 
ей «деликатесы». Естественно, в такой 

ситуации в выигрыше были те рыболовы, ко-
торые лучше знали водоем и повадки местной 
рыбы. Даже огрехи в снасти и технике ловли 
компенсировались активным поиском рыбы. 
Некоторое снижение температуры воздуха 
и смена направления ветра в середине недели 
практически не повлияли на общий клев. Если, 
например, плотва становилась менее активной, 
то тут же активизировались окунь и ерш. 

Наступило то истинно зимнее время, когда 
нужно предварительно в уме строить для себя 
план предстоящей рыбалки. Это необходимо, 
чтобы в условиях очень короткого светового 
дня нацелиться на совершенно определенную 
ловлю конкретной рыбы. Например, или оку-
ня на границе подводной растительности, или 
плотвы на четырех-шестиметровом поливе, или 
подлещика недалеко от русла или ямы. Задача 
поиска существенно облегчилась, так как райо-
ны концентрации рыбы уже определились. 

Сложнее всего на волжских водохранили-
щах из-за того, что здесь неравномерный сброс 
воды и переменное течение, которое меняется 
не только по дням недели, но и по времени су-
ток. Хуже всего то, что нередко сбросы воды 
совершенно непредсказуемы для рыболовов. 
Поэтому на таких водоемах имеет смысл выби-
рать вариант ловли, рассчитанный на сутки или 
двое. Это нужно и для того, чтобы дождаться 

подхода рыбы, и для того, чтобы иметь запас 
времени на смену места ловли. Нередко смена 
глубины радикально меняет результаты. 

Когда рыболовы отмечают ту или иную 
«рабочую» глубину, нужно иметь в виду сле-
дующее. Если уровень воды в водоеме и сила 
течения не меняются, то на эту глубину имеет 
смысл ориентироваться. Если течение пере-
менной силы, то указание глубины всего лишь 
констатация факта, что именно в этот день, при 
данной силе течения, поток, в котором находи-
лась рыба, был на указанной глубине в данном 
районе ловли. Поскольку силу течения никто из 
рыболовов не измеряет, то ищите свою рабочую 
глубину, не привязываясь к старой информации 
от соратников.

Еще нужно отметить, что постепенно, хотя 
и очень медленно, растет средний размер пой-
манной рыбы. Исключение составляет щука, вид-
но, время крупного хищника еще не наступило. 
Для тех, кто не знает, на многих глубоких озерах 
и водохранилищах крупная щука начинает кле-
вать после новогодних праздников, а крупный 
судак – в конце января-начале февраля. 

водохраНилиЩа
На волжских водохранилищах продолжается 
очень приятная и комфортная рыбалка. Мож-
но добраться практически до любого места 
и безбоязненно перемещаться на снегоходах. 
Что касается езды на автомобилях, то я всег-
да молю, чтобы это происходило не на моих 
глазах. Неприятное остается впечатление, если 
кто-то тонет.

Самые хорошие результаты были показаны 
на прошедшей неделе на Рыбинском и Горь-
ковском водохранилищах. Несмотря на то, что 
массовый ход плотвы завершился, рыболовы 
довольны стабильным клевом и окуня, и щуки, 
и даже судака. Рыба проявилась в традицион-
ных местах ловли, и все, кто хотел и умел, те 
остались довольны. 

Очень хорошие вести с верховьев Горьков-
ского водохранилища. Здесь продолжается 
отличный клев судака, берша и окуня. Много 
некрупной плотвы и приличного размера под-
лещика. Приводимые на сайтах фотографии 
пойманных сомов у меня вызывают некоторые 
подозрения о способе их отлова.

Неплохо клюет подлещик на Рузском водо-
хранилище. На Истринском очень много в уло-
вах некрупной плотвы, но все чаще «проскаки-
вают» вполне достойные трофеи. Очень много 
мелкого окуня.

На Прудах и карьерах
На проточных прудах рыболовов становится все 
меньше. Нет смысла ловить мелочь, когда до-
ступны почти все большие водоемы. Здесь имеет 
смысл лишь посидеть пару часов и подышать 
воздухом, а также запастись живцом. Несколько 
неожиданно, но рыба на карьерах всю неделю 
проявляла заметную активность, причем попа-
дались и единичные крупные хищники. Следует 
отметить, что на данных водоемах разная рыба 
стала смещаться с относительных мелководий 
на основные глубины и вставать там местами до-
вольно плотно, причем в основном около дна.

На реках
На небольших реках результаты были ста-
бильными. Мелкая плотва, уклейка, окунь, 
пескарь и белоглазка с густерой составляли 
среднестатистические уловы из пары десятков 
рыб. Снегопады внесли свою негативную леп-
ту в рыбалку. Толстый слой снега прогибает 
лед, и вода образует сплошные наледи. Пе-
ремещаться стало трудно, а поиск – это ключ 
к успеху.

Ока и Пахра до сих пор не оправдывают ожи-
даний очень многих рыболовов. На Оку рыбо-
ловы едут главным образом за крупной рыбой. 
Пусть ее будет немного, но крупная. В отличие 
от Волги здесь пока не такая благоприятная ле-
довая обстановка. Как результат – опять мелочь 
по заливам и притокам. Хотя есть некоторые 
исключения.

ПлатНая рыбалка
На прошедшей неделе начали расклевываться 
сиговые, но ловили их мало. Дело в том, что 
наступил сезон всевозможных акций в форме 
фестивалей и открытых соревнований. В та-
ких условиях основное внимание привлекается 
к форели, поскольку щукой могут похвастаться 
немногие арендные водоемы.

Отношение рыболовов к плановым мероп-
риятиям у всех разное, но нужно заметить, что 
расширение фестивального подхода на культур-
ных рыбных хозяйствах – процесс закономер-
ный и логичный, несмотря на то, что на данном 
этапе организаторами преследуются в основном 
рекламные цели.
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Москва-река, Братеево.
Погода: — 6-8,сильный порывистый СЗ 
ветер, утром солнце, к вечеру пасмурно, 
местами слабый снег. Спиннинг. Приманки: 
поролон, черви, твистер + ушастый груз 16 
г. Рыба: щука, окунь, судак; 1-3 кг. Самая 
большая рыба лещ, 1 кг.

Можайское вдхр., Красновидово.
Блеснение, мормышка. Приманки: точеные 
вольфрамовые чертики, блесенка. Рыба: 
окунь, плотва, подлещик; 3-5 кг. Самая 
большая рыба подлещик, 500 г.

Москва-река, ниже города.
Погода,: — 7-9, ветер умеренный, 740-745. 
Фидер. Насадка: мотыль, опарыш (белый, 
красный). Рыба: плотва, ерш, бычок. Самая 
большая рыба плотва, 100 г.

Ока, Рязанская обл.
Погода: ветрено, переменная облачность, сне-
гопады, легкий мороз. Блеснение. Приманки: 
балансиры 5-14 г. Рыба: окунь, судак; 3-5 кг.

Москва-река, в городе.
Погода, состояние водоема: течение слабее 
обычного, прозрачность обычная, ветер сла-
бый, около — 7. Спиннинг. Рыба: окунь; 1-3 
кг. Самая большая рыба окунь, 600 г.

Сеитово, озеро, Омская обл.
Погода, состояние водоема: — 7-10, ветер 
Ю-ЮЗ, 753-755, лед около 35-40 см. Зимние 
жерлицы, балансир, мормышки. Насадка: 
мотыль. Рыба: чебак; 5-10 кг. Самая боль-
шая рыба щука, 1,3 кг.

Москва-река, Чулково.
Погода: умеренно холодно, штиль. Спин-
нинг. Приманки: виброхвост 50 мм. Рыба: 
голавль; 1-3 кг. Самая большая рыба го-
лавль, 900 г.

Рыбинское вдхр.,  
Вологодская обл.

Блеснение, зимние жерлицы. Насадка: 
тюлька. Рыба: налим. Улов: больше 10 кг. 
Самая большая рыба налим, 1,5 кг.

Судоремонтный затон, Омская обл.
Погода, состояние водоема: — 2, ветер сла-
бый, сильный снегопад, глубина 4,5 метра. 
Поплавочная снасть. Насадка, прикормка: мо-
тыль; манка, хлеб, смесь самодельная. Рыба: 
лещ; 1-3 кг. Самая большая рыба лещ, 200 г.

Щёлковский карьер, Московская обл.
Погода, состояние водоема: — 5, ветер 
слабый, лед 15 см. Блеснение. Приманки: 
балансир 5 см. Рыба: окунь; 1-3 кг.

Рузское вдхр., Жуковка.
Погода, состояние водоема: — 7, штиль, 
732, лед 20 см. Зимние жерлицы, попла-
вочная снасть. Насадка, прикормка: мотыль. 
Рыба: щука, лещ; больше 10 кг. Самая боль-
шая рыба лещ, 700 г.

Суходрев, река, Калужская обл.
Погода: — 1, ветер слабый, давление высо-
кое. Мормышка. Насадка, прикормка: мо-
тыль. Рыба: окунь; до килограмма. Самая 
большая рыба окунь, 80 г.

Можайское вдхр., Красновидово.
Мормышка. Приманки: точеные вольфра-
мовые чертики. Рыба: окунь, плотва, под-
лещик; 3-5 кг. Самая большая рыба окунь, 
100 г.

Большой Кисегач, озеро, Челябинская обл.
Погода: — 13, ветрено. Мормышка. Приман-
ки: гирлянда из крючков на расстоянии 50-
70 см. Насадка, прикормка: опарыш. Рыба: 
корюшка; 1-3 кг.

Братское вдхр., Иркутская обл.
Погода: — 10, ветрено, 735. Блеснение. 
Приманки: балансиры. Рыба: окунь; 5-10 
кг. Самая большая рыба окунь, 250 г.

Макаровское вдхр.,  
Свердловская обл.

Погода: переменная облачность, времена-
ми снегопад. Зимние жерлицы, мормышка. 
Насадка, прикормка: мотыль. Рыба: окунь, 
красноперка, подлещик; 1-3 кг. Самая боль-
шая рыба подлещик, 200 г.
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Подледная рыбалка на прошедшей неделе успешно складывалась 
как на близлежащих водоемах, так и на отдаленных на сотни 
километров. Создавалось такое впечатление, что рыба только что 
отошла от болезненного периода становления льда и начала 
клевать предсказуемо и активно. Самое главное, что мне хотелось 
бы отметить, рыбу стало намного проще найти. 
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С 
одной стороны, чем уже пропил для 
крючка и лески, тем тяжелее мормышка. 
С другой стороны, чем пропил уже, тем 
выше вероятность контакта лески с ре-
жущим краем. Сейчас по этому вопросу 

изготовители не слишком «заморачиваются». 
Пропил делают с запасом, а если он широкий, 
то вставляют в отверстие для лески кембрик. 
Если диаметр тела мормышки не менее 4 мм, 
то надежнее использовать именно кембрик 
с минимальным диаметром. Только в случае 
очень мелких мормышек использование кемб-
рика приводит к тому, что «вольфрамовая» ста-
новится только названием. Не исключено, что 
такая мормышка с диаметром тела полтора-два 
миллиметра будет весить меньше свинцовой. 

Есть ли смысл тратить время на поиски хороших 
мормышек? Ответ однозначен, что стоит. Хорошая 
мормышка служит до тех пор, пока ее не обрывают 
или крючок уже не поддается заточке. Практика 
показывает, что мормышек нужно не так много, как 
это может показаться на первый взгляд. 

Как правило, в арсенале нужно иметь пяток са-
мых мелких приманок для ловли живца и для тех 
случаев, когда рыба крайне пассивная, и мормыш-
ка нужна лишь для доставки наживки на крючке 
под нос рыбе. Больше всего по количеству и раз-
нообразию требуется мормышек для ловли с ак-
тивной игрой приманки, но и в этом случае вполне 
достаточно три-четыре десятка. Причем в их число 
уже входят дубли на случай утери приманки. Важ-
но подбирать свой арсенал под конкретные усло-
вия, в которых собираетесь ловить. Нет смысла 
таскать годами в ящике тяжелые вольфрамовые 
изделия весом 1,5-2 г, если вы никогда не ловите 
с глубин 15-30 м, с леской 0,15 мм. 

Чтобы приблизительно ориентироваться, 
можно сказать, что мормышки весом до 0,2 
г на леске 0,06 мм эффективно «работают» 
до глубины 3 м. Если леску заменить на более 
толстую, например 0,08, то глубина ловли сни-
зится до 2 м. Но это очень приблизительно, так 
как свою роль играет не только вес мормышки, 
но и плотность материала, из которого она сде-
лана. Кроме того, само утверждение, что мор-
мышка играет, также относительно. Приманку 
с диаметром тела в 2 мм на леске 0,10 мм мож-
но «запихнуть» и на 9-11 м на водохранилище 

или озере без течения, но играть она не будет. 
Вся игра такой приманки с мотылем на крючке 
сводится к подъему и падению. Трение между 
леской и водой начисто сглаживает колебания. 
Кивок играет сам по себе, а мормышка плавно 
поднимается или стоит на месте.

Выбор мормышки для конкретной ловли очень 
во многом определяется тем, насколько активной 
игрой собирается пользоваться рыболов. Чем 
более активная игра приманки требуется, тем 
предпочтительнее мормышки шаровой формы, 
из тяжелого металла. Если хочется добиться мак-
симально разнообразной игры, то стоит обратить 
внимание на мормышки с телом сложной фор-
мы. Вот именно на этом этапе появляется необ-
ходимость поэкспериментировать с различными 
кембриками, бусинками, бисером, подвесками. 
Но заниматься усложнением конструкции сто-
ит осмысленно и самостоятельно. Чем сложнее 

приманка, тем она более специфическая и узко-
специализированная. Специализация приводит 
к тому, что мормышка анимируется совершенно 
определенной игрой конкретного рыболова, кото-
рый специально для этой цели конструирует спе-
циализированную снасть. То есть все становится 
жестко взаимосвязанным в цепочке мормышка-
леска-кивок-удочка-рука рыболова. 

Развитие техники ловли мормышкой без 
использования дополнительной приманки 
на крючке, то есть ловля именно на приманку-
мормышку, привело к дальнейшему развитию 
снасти. Появились мормышки с двумя и более 
крючками. Дополнительные крючки не столько 
повысили «зацепистость» мормышки, сколько 
разнообразили игру. Крючки можно оставлять 
свободными, а можно навешивать на них еще 
что-то, но непременно искусственного происхож-
дения. Само это навешивание приводит к поло-
жительному результату только в том случае, если 
рыболов осознанно пытается добиться какой-то 

определенной игры приманки при определенной 
проводке. Во всех других случаях эффект будет 
отрицательным. Очень часто у начинающего ры-
болова не хватает терпения и уверенности для 
того, чтобы подобрать игру для какой-нибудь из 
уже проверенных рыболовной практикой без-
насадочных мормышек. Тогда новичок сдается 
и насаживает на крючок мотыля. Правильнее 
в таких случаях или продолжать подбирать игру, 
или брать снасть с мормышкой под мотыля. 

Весьма интересен вопрос о цвете мормышек. 
Хочу заметить, что, на мой взгляд, этому воп-
росу уделяется чрезмерное внимание. Нередко 
дело доходит до того, что рыболов просто пере-
стает верить в снасть, если у него нет в арсенале 
мормышки того цвета, на которую ловит более 
«удачливый», а скорее, более опытный сосед. 
Другая крайность заключается в том, что не-
которые рыболовы на основании не такого уж 
и большого и разнообразного опыта делают ка-
тегоричные выводы о безусловном приоритете 
того или иного цвета. 

Несмотря на то, что под слоем льда и снега 
в воде низкая освещенность, рыба даже на боль-
ших глубинах, очевидно, различает если и не цвет 
приманки, то ее тон. То есть цвет, конечно, имеет 
значение. Хорошо известно, что с ростом глубины 
и уменьшением освещенности подо льдом, любой 
цвет становится искаженным, и по восприятию 
нашего глаза мормышка из красной становится 
бурой. Но тона мормышек с разной окраской раз-
личаются. Наверное, только черный цвет остает-
ся черным. Изменение цвета с ростом глубины 
не так важно для восприятия рыбы. Мне кажется, 
что на большой глубине большее значение имеет 
контрастность приманки. А эта характеристика 
зависит именно от того, насколько изменился 
цвет. На большой глубине наиболее контрастными 
должны оставаться фиолетовые мормышки. По-
этому фиолетовые и синие приманки с активной 
игрой предпочтительнее на большой глубине. Если 
мормышка используется не как самостоятельная 
приманка, а как носитель наживки, то, наоборот, 
имеет смысл использовать мормышки серого или 
красного цвета. 

Если вернуться к созданию первого арсена-
ла, то нужно начать с традиционного и прове-
ренного набора.

«Универсальными» цветами считаются чер-
ный (для мормышек всех размеров), серебрис-
тый (для мелких и средних мормышек), цвет 
латуни (все мормышки на окуня), цвет меди 
(при ловле на больших глубинах с мотылем), 
коричневый, темно-зеленый, темно-фиолето-
вый (средние и крупные мормышки для лов-
ли плотвы и окуня без насадки). Мормышки 
с полосками, пятнами, светящиеся мормышки 
достаточно эффективны во время ловли леща 
и крупного окуня, но только в особых случаях.

Точно так же в довольно ограниченных случа-
ях и условиях ловли становятся очень эффектив-
ными мормышки с двумя крючками, к которым 
прочно «приклеилось» общее название «коза».

Так, например, во время ловли в больших во-
доемах с прозрачной водой и на большой глуби-
не, хорошо сделанная коза прекрасно работает 
в полводы. В таких случаях не последнюю роль  

в эффективности данной приманки играет ее ок-
раска. Бывает так, что полосатая и многоцветная 
коза по эффективности в несколько раз лучше, 
чем обычная мормышка с мотылем. Что имити-
рует приманка, непонятно. Скорее, она не ими-
тирует что-то природное, а выступает в качестве 
провоцирующего рыбу объекта. Плотва или окунь 
не пытаются ее проглотить, они хотят лишь поп-
робовать незнакомый объект на вкус. И пробуют, 
но только если приманка находится в постоянном 
движении с определенной амплитудой и частотой. 
Отдельный вопрос о чертиках, то есть о мормыш-
ках, у которых три крючка. 

При создании арсенала мормышек самое 
важное условие заключается в собственной 
оценке эффективности той или иной приманки. 
И не нужно при этом слишком уповать на опыт 
знакомых рыболовов. У каждого своя техника 
ловли, свои любимые места ловли, своя лю-
бимая рыба и сезон ловли. Поэтому арсенал 
любого рыболова уникален.

8 АЗБУКА РЫБАЛКИ
веСТИ С вОДОемОв андрей яНшевский, фото анатолия маилкова

Дождались астраханцы настоящей зимы! 
Со среды 14 декабря на Нижней Вол-

ге резко усилились морозы, практически 
полностью замерзли реки Енотаевка и Ах-
туба, затоны и коряжники на Волге. К концу 
недели рыбалка со льда стала возможна 
во многих местах Волги, Бузана и на всех 
реках в Дельте. В эти дни появились ры-
баки на льду даже на Волге в черте Аст-
рахани. У Комсомольской набережной и у 
Стрелки любители рисковали отходить от 
берегов. Некоторым из них, кроме белой 
рыбы, удавалось на балансиры брать су-
дачков. На донки с живцом ловили судака 
в Раздоре, у нижней косы острова Холина. 
Судаки здесь попадались до 1,5-2 кг, в при-
ловах — щука.

В субботу температура опустилась почти 
до 20 градусов мороза, был небольшой ве-
терок. Но это не удержало астраханских ры-
боловов от поездок в свои лучшие, по опыту 
прошлых зим, места. С пятницы, неплохо 
ловили мерную тарашку и подлещика на Бе-
лом Ильмене. Белая рыба здесь и повсемес-
тно лучше брала на червя. Но ее надо было 
искать. Уловы некоторых составили за 10 кг 
отборной рыбы. Много любителей ловили 
белую рыбу на Рыче, Ахтубе и ее спутницах. 
На Бузане в районе мостов начали ловить 
судаков и бершей. Брал хищник на баланси-
ры с подсадкой тельца рыбы. Большинство 
рыболовов остались рыбалкой довольны. 
Появились любители рыбалки со льда 
и на Кигаче, который в отдельных местах 
встал к только к воскресенью. Сильный мо-
роз создавал определенный дискомфорт. 
Но первый лед — он и есть первый: скачок 
температуры активизирует рыбу. В поисках 
пищи, она передвигается и охотнее берет 
насадки.

Вячеслав МИХАЙЛОВ

ИЗ АСТРАхАнИ

ИЗ ТАТАРСТАнА

ИЗ КАлугИ

Водоемы области замерзли полностью. 
У рыболовов сейчас в ходу все извест-

ные снасти для подледного лова на течении: 
«вертолеты», зимний поплавок, мормышки, 
«чертики», «балда», блесны, балансиры, 
жерлицы... Успехи у всех разные, но посто-
янные эксперименты с подачей «обманки» 
скучать, а тем более замерзнуть, не дают. 
Как всегда, много рыболовов на Оке, в том 
числе и в черте Калуги. Лучше берут ерши 
и уклейка, но более умелым дается густера, 
плотва и голавли. В прилове ельцы.

Александр МАТВЕЕВ

Некоторые рыболовы на основании не такого уж и большого  
и разнообразного опыта делают категоричные выводы  
о безусловном приоритете того или иного цвета. 

Зима в этом году странная, а в какой-то 
момент она и вовсе вышла из-под кон-

троля. Уже привычные в нашем регионе 
ветра не справляются с рыболовами, и до-
бавились к ним морозы. 30 градусов, а по 
ощущениям и того больше, но даже в самые 
лютые морозы несколько рыболовов мож-
но найти на льду. Больше того, первыми 
не выдерживают собаки. К счастью, речь 
не о животных, а о мотособаках.

Рыба не так болезненно переносит 
погодные катаклизмы и продолжает ло-
виться. Мы на прошлой неделе успели 
пару раз съездить за щуками, осваивая 
новые места, и не промахнулись. Ловля 
на нетронутых участках интригует, все ос-
ложняется только очень коротким днем: 
не успеешь расставить жерлицы, как пора 
уже их собирать.

Еще один раз в 30-градусный мороз 
съездили на разведку в Вишневку. Там 
на фарватере неплохо ловят судака и бер-
ша, но хищник явно измельчал. Вот и в 
этот день улов составлял 10-15 штук, 
но крупной рыбы не было. Берша ловят 
повсеместно, но клев очень неустойчивый. 
Самым удачным был выезд в Соколки, где 
берш активнее и крупнее. Под берегом 
в той же Вишневке на балансиры попада-
ется окунь, а на мотыля непрерывно клюет 
густера с ладошку. Что касается горбача, 
то наиболее настойчивые балансирщики 
ловили и его. Ну и в завершение о плотве. 
Мы еще не выезжали, но наши знакомые 
в Мелькени наловили хорошей плотвы.

Павел ЕЛИЗАРОВ, г. Набережные Челны

Зенковка отверстия под леску в вольфрамовой мормышке 
возможно только в том случае, если края отверстия заключены  
в припой. если край отверстия касается вольфрамового тела,  
то мормышка оторвется, скорее всего, на первой же рыбалке. 
Здесь возникает некоторая дилемма.

КАКИе мОРмЫШКИ нужнЫ?
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Т
ак что главное, что требуется 
от рыболова на реке — это 
уметь тщательно обследовать 
избранный участок и найти ка-
кую-либо особенность на дне, 

где возможна стоянка рыбы. В таком 
деле помогают и простой промер глу-
бины, и портативный эхолот, и наблю-
дения за другими рыболовами. Прав-
да, последнее может сыграть и злую 
шутку с желающим присоединиться 
к толпе, где вроде бы наблюдается 
хороший клев. На самом деле, обычно 
в «куче» хорошо ловят лишь один-
два, а остальные присутствуют в роли 
статистов. Поэтому лучше искать свою 
уловистую «точку», свою рыбу, а удача 
упорных не обходит стороной…

Для этого дела понадобится хоро-
ший ледобур с острейшими ножами. 
Надо иметь при себе либо запасные 
ножи, либо алмазный надфиль для 
правки подсевших ножей — на тече-
нии в толще льда очень много вкрап-
лений мелкого речного песка. Также 
нужны черпак с длинной ручкой и ба-
горик, имеющий в рабочем состоянии 
длину не менее метра. Дело в том, что 
даже на сильном течении из-за быс-
трого перемешивания и охлаждения 
воды лед достигает толщины, боль-
шей, чем на водохранилищах. 

Пригодится и тонкая палка с ро-
гулькой на конце, длина которой также 
должна превышать толщину льда. Ее 
можно вырезать в прибрежном лозня-
ке. Такой инструмент необходим по той 
причине, что на сильном вихревом те-
чении леска прижимается к стенке лун-
ки и постоянно движется вверх-вниз 
из-за изменений давления воды на нее: 

леска постепенно «пропиливает» лед 
и в этой щели при вынимании снасти 
застревают то грузило, то мормышка. 
А если на крючке рыба, то такая помеха 
обычно ведет к ее сходу. С помощью 
рогульки снасть отжимается от пропи-
ла и благополучно изымается из лун-
ки. Чтобы еще больше избавиться от 
описанного неудобства, лунку следует 
сверлить во льду со значительным на-
клоном: ледобур вначале забуривает-
ся вертикально, а затем заваливается 
набок, насколько позволяет диаметр 
шнека — наклон отверстия во льду 
идет в направлении течения. 

Для сильного течения и значи-
тельной глубины снасть должна быть 
тяжелой. Обычно применяется оснас-
тка с концевым грузилом и поводком 
выше него. Внешняя простота снасти 
весьма условна. Главное — в настрой-
ке оснастки под конкретные условия 
ловли: глубину и силу течения, актив-
ность рыбы, наличие рядом других 
рыболовов. Последнее существенно, 
поскольку слишком легкая снасть 
будет подвержена большому сносу 
течением и станет «ловить» ниже си-
дящих рыболовов. Напротив, черес-
чур тяжелую снасть, стоящую в лунке 
вертикально, будут зацеплять близко 
расположившиеся выше по течению 
собратья по страсти, да и рыба ее, 
скорее всего, проигнорирует. 

Оптимально, чтобы леска с грузи-
лом под действием течения уходила 
в лунку под углом примерно в 30 гра-
дусов, то есть практически под углом 
наклона ствола лунки к потоку. Так 
снасть становится предельно чувстви-
тельной к поклевке, поскольку боль-
шая часть усилия при потяжке рыбы 
будет приходиться на леску, идущую 
к сторожку, а не на грузило. 

Другое важное правило: чем сильнее 
течение, тем тяжелее груз и длиннее 
и тоньше поводок; чем меньше глуби-
на или слабее течение, тем легче груз 
понадобится. Обычно рыболовы имеют 
при себе набор сменных грузил разно-
го веса и поводков различной длины 
и диаметра, оснащенных то мормыш-
кой, то крючком, а хранятся они на мар-
кированных мотовильцах. Грузило и по-
водок крепятся с помощью карабина 
и вертлюжка — это предотвращает 
перекручивание лески и позволяет опе-
ративно видоизменять снасть. 

При стационарной ловле на те-
чении, когда рыба найдена, основ-
ная леска используется достаточно 
большого диаметра, 0,2-0,25 мм, что 
замедляет процесс «пропиливания» 
стенки лунки и предохраняет снасть 
от запутывания на льду при ловле 
в сильный ветер. На поводки идет 
качественная прозрачная мононить 
толщиной до 0,15 мм. 

Важнейшая деталь снасти — сто-
рожок с переменной длиной упругого 
элемента. Его рабочая часть должна 
противодействовать лишь давлению 
потока на леску, поскольку грузило 
при данном способе ловли лежит 
на дне. В идеале, правильно подоб-
ранный сторожок сгибается под воз-
действием течения под углом 30-45 
градусов к поверхности льда. 

Удильник необходим оборудован-
ный встроенной или съемной катуш-
кой достаточно большого диаметра 
для оперативного маневра со снас-
тью. Он должен иметь тяжелую ру-
коять, а на шестике — рогульку-под-
ставку: так его не «затянет» в лунку 
или не сбросит туда при резкой пок-
левке. 

Рыбалка начинается с опуска-
ния снасти под лед. Чтобы поводок 
не обкрутился вокруг основной лески 
или крючок не зацепился за другие 
элементы оснастки, следует пальца-
ми одной руки зажать крючок или 
мормышку с наживкой, а другой ру-
кой опускать в лунку грузило, при-
ближая одновременно на натянутой 
леске приманку к поверхности воды, 
а потом отпустить и ее в лунку. За-
тем стравливается в воду основная 
леска до достижения грузилом дна, 
что будет видно по кратковременно-
му ослаблению прогиба сторожка. 

Ни в коем случае нельзя допускать 
свободного падения оснастки на дно! 
Когда грузило ляжет на дно, необхо-
димо сдать на течение дополнительно 
0,5-1 м основной лески и удильник 
установить над лункой. 

Если какое-то время нет поклевок, 
то следует снасть плавно приподнять 
на 1-1,5 м и вновь медленно опустить 
на дно. Грузило при этом несколько 
сместится вниз по течению, но запас 
свободной лески уже сделан. Часто 
поклевки происходят именно при 

этой манипуляции или сразу после 
нее — рыба хватает «на потяг». Такую 
работу со снастью следует произво-
дить постоянно, чередуя с паузами, 
длительность которых определяется 
активностью рыбы. При хорошем 
клеве надобности в подобной «игре» 
обычно не бывает. 

Поклевки на сильном течении 
выражаются в дробных и резких ко-
лебаниях сигнального кончика сто-
рожка — подсечка должна следо-
вать немедленно и сразу переходить 
в вываживание, если рыба на крюч-
ке. Если рыба не попалась, то снасть 
вынимают и насаживают свежую на-
живку — на течении рыба ее обычно 
обрывает. 

В последнее время по мере пов-
семестного снижения рыбьего пого-
ловья из-за браконьерства и непо-
мерных аппетитов самих рыболовов 
техника ловли на сильном речном те-
чении была значительно усовершенс-
твована, она приобрела вид темповой 
донной проводки, способ еще называ-
ют «катать шарик». От этого рыбалка 
только выиграла, она стала более ак-
тивной, ходовой, нежели достаточно 
пассивное высиживание над лункой 
со стационарной и тяжелой донной 
оснасткой. 

Наиболее ходовой наживкой для 
ловли в зимнее время на течении 
служит крупный мотыль. На крючок, 
как правило, подсаживают 1-3 личин-
ки. В начале ледостава на реке, пока 
рыба не утратила достаточно высо-
кую активность, она хорошо клюет, 
когда крючок наживлен двумя-тремя 
личинками крупного мотыля. Однако 
затем поклевки становятся сверхос-
торожными. Поэтому лучше ловить 
на единственную личинку, да еще час-
то менять ее на крючке, если поклевки 
прекращаются. При этом при плохом 
клеве мотыля лучше прокалывать жа-
лом крючка насквозь не около голо-
вки, а по середине тела — так бывает 
больше результативных поклевок.

9СЕКРЕТЫ УСПЕХА
анатолий маилков, фото автора

КАК КАТАТь ШАРИК?

Данный метод ловли, чем-то напоминающий работу с мормышечной снас-
тью, зачастую образно называют «катать шарик». Суть его в таком под-
боре грузика сферической формы, чтобы его вес в конкретном месте с 
определенной глубиной и силой потока позволял осуществлять донную 
проводку оснастки на расстояние до четырех метров от лунки и даже 
более, пока не потеряется надежный контакт с огрузкой. Монтаж снасти 
таков: удочка с катушкой и кивком определенной жесткости, леска диа-
метром от 0,1 до 0,15 мм, на конце грузик на застежке для быстрой его 
замены, примерно в 10-15 см выше грузика ставится поводок с крючком 
длиной от 0,5 до 1,5 м, что зависит от условий ловли и активности клева. 
Насадив на крючок мотыля и опустив снасть на дно, рыболов слегка, только 
упругим кивком, подтягивает леску вверх, отчего правильно подобранный 
по весу грузик немного смещается по дну вниз по течению, а количество 
лески над лункой на эту же длину уменьшается, поэтому леску приходит-
ся периодически стравливать с катушки. Кроме проводки по дну, полез-
но делать медленные потяжки снасти вверх на высоту до 1,5 м. Довольно 
резкие поклевки хорошо видны по кивку, они могут случаться на любой 
стадии проводки. Применяя этот способ ловли, удается вызвать на клев 
даже неактивную рыбу в середине зимы. Кроме того, долго не засижива-
ясь над лункой, это позволяет быстро находить локальные стоянки рыбы.

РЫбАлКА нА ЗИмней РеКе

ловля рыбы со льда на больших реках с заметным и даже сильным течением 
сопряжена с немалыми трудностями, обусловленными и особенностями 

устройства снастей, и специальной техникой их применения. Кроме прочего, на 
зимней реке мало знать места, где может держаться та или иная рыба, их каждый 

год приходится отыскивать заново, поскольку очередное весеннее половодье 
меняет донный рельеф вроде бы хорошо известных участков до неузнаваемости.
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Р
асхожее мнение, что крупная щука суха и 
невкусна, не всегда верно. Да, если рыбина 
поймана в небольшом озерце или прудике, 
то уже трехкилограммовая щука может ока-
заться пенсионеркой… На волжских же кор-

мных раздольях свирепоглазая  хищница всегда в 
движении, азартно-зла, молода и нагуливает жи-
рок до состояния благодушного поросенка. Даже 
брюхо у такой отъевшейся особи бывает нежно-
розовое, а плавники ярко-красными... Плоть же 
ее – сочна и жирна. Однажды нам выпало поймать 
щуку весом в шестнадцать килограммов двести 
граммов. Срез щучьей тушки едва поместился 
целиком на большую сковороду-чугунину. Он, 
этот нежно-розовый срез, пыхтел в растительном 
маслице, затем – в сметане, а потом обливался 
соком-слезами на  угодливом фаянсе тарелки... 
И не было ничего вкуснее!

Времена несколько изменились: на проверен-
ных волжских плато уже не вскидывали флажки 
жерлиц щуки-крокодилы. Больше попадалась 
шпана за килограмм, редко - рыбины до пяти-
шести кг... И в этот день мы  были настроены 
не амбициозно. Поблеснить бы окушка-горбача, 
увидеть подъем кивка и выдернуть пару-другую 
серебристых плотных сорожин, сбегать к заго-

ревшемуся флажку жерлицы, пусть и от хватки 
килограммового «шнурка». И переночевать в 
прогревшейся землянке на волжском острове 
под морозным звездным небом. И чтобы пели 
угольки в печке, оплывала свеча, бросая пуг-
ливые тени на бревенчатые стены, и были бы 
неторопливые разговоры рыбацкого братства 
за стопкой запотевшей водки, в канун молодого 
новогодья...

Мы идем к двум островкам волжской прото-
ки. Живцов мы несем с собой. Сорожки-плот-
вички, пойманные загодя на городской речке, 
суетливо плещутся  в кане. Иногда, случается, не 
поймать серебристой мелочи на месте. Или ерши 
лупоглазые одолевают, или окуньки бьют озорно 
по мормышке с алым мотылем. Сорога чаще 
гуляет в протоках с более сильным течением, 
ближе к Волге.

Сын Димка потребовал в этот раз самосто-
ятельного лова, без посредников в установке 
жерлиц, подсечке и вываживании рыбины, если 
будет хватка. Радуясь втайне его азартному «Я», 
спрашиваю, вроде бы ворча: 

– Помнишь, торопыга, как живца цеплять? 
Флажок заводи, чтобы сорвать могла, но без 
самострелов... Если возьмет, багри под лункой, 
дуром не волоки...

– Да помню я все! – перебивает Димка, алея 
торопливой заносчивостью. – На озере же тебя 
обловил!.. Иди-иди...

– Иди... Волки съедят тебя одного здесь! – 
подмигиваю товарищу.

– Слышали мы уже эти сказки!..
– Вот тебе и сказки, а весной только косточки 

нашли на льду...
Димка словно не слышит и, торопясь, возится 

еще неумело у жерлицы, а мы идем дальше, ос-
тавив сына до вечера на этом уловистом прежде 
участке, по дну которого шла то ли борозда, то ли 
русло затопленного ручейка тянулось.

Мы с Павлом ставим жерлицы на новом мес-
те, почти у самого острова. Глубины здесь, на 
широком плато, почти одинаковые – не более 
двух с половиной метров. Но щуки в первой по-
ловине зимы выходили здесь и на самую смеш-
ную мель, что в последние годы стало правилом. 
Закрывая сезон открытой воды, мы вылавливали 
на спиннинг крупных щук на травянистых косах, 
едва прикрытых водой. 

На участках с ровными глубинами я всегда 
стараюсь отыскать «тропинку» хищницы. Чаще 
всего жировать щука идет вдоль островов по 
каким-то своим отметинам. Чтобы пересечь ей 
путь, жерлицы выставляю поперек протоки раз-
машистыми зигзагами. Найдя по первым хваткам 
щучью дорогу, располагаю снасти вдоль нее. 

Начинаю выставлять жерлицы метров за 
двести от острова и тяну их к противоположно-
му длинному острову. Пашка уже сидит у лунки 
и время от времени поддергивает кверху удиль-
ник. Видно, что на крючке трепыхается мелкий 
окунек-горбунок. И так – раз за разом... Их, 
окуньков, тут, видимо, тьма-тьмущая. Надо будет 
насадить несколько штук  на жерлицы. В таких 
местах щука иногда предпочитает рыбку, которой 
преимущественно больше окрест. А Пашка тянет, 
между тем, очередного окушка с ладонь...

– Слабину не давай, уйдет! – провоцирую то-
варища.

Тот что-то бурчит и увлеченно тягает мелочь. 
Все, теперь его с этого места не согнать. Он лю-
битель посидеть у лунки, лишь бы что-нибудь  

ловилось, хоть и мелочь. Я же долго так не могу 
усидеть: потом хочется чего-то искать, бурить, 
менять приманки, блеснить, дразнить на мор-
мышку, поглядывая время от времени на жерли-
цы. Оглянулся и сейчас, хотя и половины снастей 
не выставил. Позади алел флажок третьей от ос-
трова жерлицы... Снега немного и снасти рядом, 
поэтому не бегу. Подо льдом всего два метра 
с лишком, как бы не испугалась, зубастая, то-
ропливых тяжелых шагов... Издалека видно, что 
катушка жерлицы медленно вращается, время 
от времени останавливаясь и снова неторопли-
во раскручиваясь. Но едва я сделал несколько 
шагов, как вдруг она закрутилась теперь уже 
стремительно и без остановок. Услышала...  Те-
перь надо быстро... Подбежав к снасти, вижу, что 
катушка уже пуста и леска елозит о край лунки. 
Пора!.. Несильно подсекаю и вываживаю без 
багра щучку за килограмм. 

– С почином! – машет товарищ. – На Новый 
год есть жареха!

– Мелка больно, костлявая! Сейчас обратно 
отпущу, – дурачусь.

– Я тебе отпущу! – не понимает юмора това-
рищ, только недавно занявшийся рыбалкой, и 
бежит ко мне. А тут вскидывается флажок еще 
одной жерлицы...  Рядом совсем, по той же почти 
линии, что и уловистая жерлица, давшая первую 
щуку. Вот и тропинка щучья! Да и время щучьего 

волжского выхода совпало – ровно одиннадцать 
утра...

– Паша! – кричу. – Вынимай заливное! Вон, 
крутит уже! Бегом!..

Хочу дать шанс товарищу самому обрыбиться, 
подержать на леске упористую тяжесть. Пропи-
сать, что ли, Пашку, говоря солдатским дедовс-
ким жаргоном, или приписать-приобщить к на-
шему святому и не тайному братству, в отличие 
от скрытного цеха масонов...

– Да я же не умею! – пугается тот.
– Все когда-то не умели. Давай-давай! – я 

великодушен до самолюбования собой. К тому 
же, и щука, конечно же, мелочь. Крупнее здесь 
быть не должно. Чего ж руки зря морозить?.. 
(Мне теперь стыдно...)

Между тем жерлица вдруг закачалась. И на 
ней не осталось ни витка лески.

– Паша! – кричу, уже не шутя. – Бегом, упус-
тишь!..

А товарищ и так весь вытянулся, словно бор-
зая на гону. Уши его шапки развевались на вет-
ру, действительно, как у молодой торопливой 
собаки. Он подбежал к жерлице и, как-то дико 
осклабясь, дернул за леску. Тут же, охнув, он 
стал неистово вытягивать из лунки что-то не-
податливое и сопротивляющееся упрямо. «Па-
лец, видимо, порезал о леску», – отметил я про 
себя машинально и подбежал к Пашке. А у лунки 
происходило что-то незаурядное: товарищ, на-
лившись малиновым неистовством, приседал 
ко льду и вновь поднимался, падал на колено, 
опускал руку под лед за уходящей стремительно 
леской... Я даже не успевал чего-то посоветовать 
разошедшемуся не на шутку товарищу. Да он и 
не слушал меня... Но когда он попытался выта-
щить рыбину рукой подо льдом, пришлось его 
оттолкнуть и подбагривать щуку самому. Вско-
ре на льду забилась матерая щучища с алыми 
плавниками и белым брюхом, в контраст темно-
золотой спине. Она тяжело ворочалась на снегу 
и зло следила за танцующим у лунки приятелем 
пронзительно-желтыми глазами.

Когда Пашка немного успокоился, я снисхо-
дительно заметил:

– Банально, но новичками действительно ве-
зет. Рыбка не самая мелкая.

– Не самая мелкая?.. Крупняк!.. – обиделся 
не на шутку товарищ. – Ладно, не завидуй, все 
равно вместе есть будем... 

Теперь великодушен был уже Пашка... 
Завечерело. Упали первые хлопья тяжелого 

снега. Пришел ветер и зашуршал легкой позем-
кой вдоль проток. Сквозь синюю дымку прогля-
нули теплые огоньки дальних деревень, откуда 
послышался лай собак и пахнуло дымком-жи-
льем. Пора и нам на ночлег.

Подойдя к Димкиной сидке, я увидел умело 
натянутый навес из полиэтилена, темную фигуру 
под ним и улыбающуюся румяную рожицу под 
лихо сдвинутой шапкой.

– Ну, что, пап, видишь? – Димка повел рукой 
и указал на рядок плотненьких щучек, чуть при-
сыпанных снегом. – А ты говорил...

– Говорил-говорил... Молодец! Как раз к но-
вогоднему столу!..

И сын расплылся в хорошей своей улыбке.
Впереди нас ждали теплый ночлег в землянке, 

алеющий рассвет над мелколесьем островов, еще 
один день ловли, и много искристых снежных дней 
с запахами мандаринов, теплой хвои и... щучьего 
заливного на изломе Старого и Нового года...

александр токарев, г. йошкар-ола, фото автора

10 РЫБА И РЫБОЛОВЫ

щуКИ К нОвОму гОДу

А товарищ и так весь вытянулся, словно борзая на гону.  
Уши его шапки развевались на ветру, действительно,  
как у молодой торопливой собаки. 

у нас в семье давно стало традицией, чтобы на праздничном 
новогоднем столе была заливная щука. не из купленных на 
рынке многократно замороженных и размороженных 
болванок, мало уже напоминающих рыбу, а из пойманной 
самолично свежей и сочной щуки…
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Вопрос 50
Евгений Геннадьевич, имею в небольшой 
коллекции курковую двустволку «Зауэр». 
Ломаю голову над идентификацией ружья. 
Ружье украшено очень красивой грави-
ровкой в виде растительного орнамента. 
На стволах клейма Круппа. Вопросы:
1. Не встречал ни в одном источнике 
крупповского клейма, где название стали 
Special-Gewehr-Lauf-Stahl («специальная 
оружейная ствольная сталь») расположено 
по кругу вокруг знака «Три кольца». В какой 
период ставился такой знак? Во всех из-
вестных мне источниках название стали 
располагается в линию. Вписывается ли 
в этот период модель ружья? Какая модель 
ружья? Или это досерийный образец?
2. Отсутствие клейма испытательной стан-
ции (орла).
3. Сбоку на стволы нанесена надпись. Чи-
таются только цифры. Нигде не встречал 
описание подобного клейма. Что это может 
означать, встречалось ли оно Вам? Видно 
его плохо, но кое-что разобрать можно.
Вы не могли бы оказать помощь в иденти-
фикации ружья: определение модели и года 
выпуска?
P.S. На всех частях ружья (цевье, стволы, 
замок) присутствует номер. 

С уважением, Игорь Харитонов

курковая двустволка  
Sauer 1890-х годов
Вопросов много, но сначала немного о фирме 
и самом ружье.

Старейшая в Германии фирма J.P. Sauer & 
Sohn создана в городе Зуле в 1751 году, когда 
мастер Johann Paul Sauer основал фирму и при-
влек к работе своего сына. Название J.P. Sauer 
& Sohn сохранилось до настоящего времени, 
но сейчас фирма полностью преобразована 
и находится в другой части страны. Начинала 
она свою деятельность с выпуска курковых ру-
жей с разнообразными ударными механизмами 
на боковых пластинах — «в шейку», подклад-
ных, укороченных. С ними она старалась за-
воевать в конце XIX — начале XX веков рынок 
охотничьего оружия Российской империи, где 
ей пришлось конкурировать с массовыми ру-
жьями бельгийских фабрик, что закономерно 
сдерживало стоимость ружей Sauer.

Курковая двустволка Sauer 12-го калибра 
как раз оснащена наиболее престижными в то 
время ударными механизмами — подкладны-
ми замками на боковых пластинах с боевыми 
пружинами перед курками. Характерная осо-
бенность — торец крепежной шпильки пру-
жины на переднем мысу замочной пластины. 

Изготовлена эта курковка в начале 1890-х годов. 
Запирание блока стволов в колодке типовое для 
многих двустволок Sauer — нижняя двойная 
рамка системы Purdey и верхний поперечный 
болт системы Greener.

Собственного фирменного названия или спе-
циальной маркировки эта курковая двустволка 
Sauer 12-го калибра с подкладными замками 
на боковых пластинах не имела. И только в 1907 
году сама фирма присвоила ей каталожный 
номер XXVIII, но он практически неизвестен 
ни в Германии, ни за рубежом. Торговцы в сво-
их каталогах такую курковку нередко называ-
ли по своему усмотрению, но эти обозначения 
не имели никакого значения, так как мало соот-
ветствовали конструкции и дизайну.

Такие курковые ружья Sauer, полностью де-
корированные гравировкой в виде растительно-
го орнамента с углубленным фоном, относились 
к высокой категории и стоили довольно много. 
Например, спортивную курковку Sauer 12-го 
калибра с сильными дульными сужениями ана-
логичной конструкции и декора сама фирма J.P. 
Sauer & Sohn в 1907 году, то есть несколько 
позже выпуска вашего экземпляра, предлагала 
за значительные суммы — 250 марок и выше, 
в зависимости от уровня отделки. Она так и на-
зывалась Taubenflinte (Садочное), с нее началась 
серия спортивных ружей Sauer.

Курковые ружья Sauer — частые гости ны-
нешнего вторичного рынка нашей страны, сот-
ню лет назад их ввозили торговцы в разных 
концах Российской империи, и многие сохрани-
лись. Так ружье Sauer в 1900-е годы предлагал 
магазин Н.В. Яковлева в Иркутске. Оно почти 
полностью аналогично курковке 1890-х годов, 
за исключением сюжета гравировки. Стоили эти 
курковки Sauer от 115 до 140 рублей в масштабе 
цен того времени, а садочные образцы, то есть 

спортивные для стрельбы на стендах, от 175 
и даже до 275 рублей — весьма значительные 
по тому времени суммы.

На курковки Sauer устанавливали блоки 
стволов, изготовленные из различных марок 
ствольной стали сталелитейного концерна 
Friedrich Krupp в Эссене. Знаменитая марка 
«Три кольца» в виде двойных колец специ-
альной ствольной стали этого концерна заре-
гистрирована 7 июня 1875 года. Применялся 
этот знак вплоть до середины XX столетия, 
его наносили на стволы вместе с названием 
Special Gewehr Lauf Stahl, которое указывалось 
различным образом. Нередко название марки 
ствольной стали указывали сверху именно так, 
как на казенной части стволов вашей курков-
ки, то есть по окружности вокруг клейма «Три 
кольца». Мне часто присылают такие примеры: 
точно такое же клеймо «Три кольца» с над-
писью на блоке стволов горизонталки Sauer 
с замками в колодке. Или же клеймо с над-
писью пробито на стволах бескуркового ружья 
Sauer с подкладными замками. Все эти ружья 
относятся к началу 1890-х годов.

На блоке стволов испытательные клейма 
соответствуют периоду выпуска Вашей кур-
ковки Sauer 12-го калибра 1890-х годов. Клей-
ма испытаний дымным порохом проставлены 
на своих местах. Каждая буква, отмечающая 
этап испытаний, пробита вместе с изобра-
жением короны, как и полагалось в то вре-
мя. На правом стволе обозначена сверловка 
«цилиндр», на левом стволе дульное сужение. 
Клеймо 12 в кружке — это маркировка калибра 
патронника.

На стволах Вашей курковки отсутствует 
маркировка в виде контурного изображения 
орла герба Германской империи, но это неред-
кое явление на ружьях Sauer того же периода. 
Например, здесь обсуждалась бескурковка 
Sauer с замками на боковых пластинах вы-
сокой категории с номером, весьма близким 
к Вашему. Хотя, конечно, эта маркировка есть 
на ружьях Sauer вплоть до изменения обо-
значений в первой четверти XX века. Подчер-
кну, что речь пока о ружьях только фирмы  
J.P. Sauer & Sohn.

Весьма важно то, что стволы курковки Sauer 
12-го калибра 1890-х годов не совсем обыч-
ные: у них очень широкие каналы. Маркировка 
12/1 на подушке каждого ствола означает, что 
диаметр канала равен 18,8 мм. В старину так 
сверлили стволы под латунные тонкостенные 
гильзы. Такой диаметр каналов стволов считал-
ся переходным к 11-му калибру, который само-
стоятельно почти не применялся. Но сейчас он 
входит в полный диапазон диаметров каналов 
стволов 12-го калибр, предусмотренный комис-
сией C.I.P., в котором предел лишь немногим 
больше — 18,9 мм.

Ваша курковка Sauer старая, поэтому не-
обходимо промерить фактические диаметры 
каналов стволов и уточнить толщину стенок 
стволов, дабы убедиться в том, что стволы 
не шустованы и не рассверлены, а толщина 
стенок допускает безопасную стрельбу патро-
нами с номинальными по калибру зарядами 
пороха и снарядами дроби.

Справа на казенной части стволов курков-
ки Sauer 12-го калибра 1890-х годов указаны 
номера патентов, зарегистрированные в Бель-
гии фирмой J.P. Sauer & Sohn. Свои патенты 
фирма регистрировала и в других странах — 
Великобритании и США, куда экспортировала 
свои ружья. Необходимые данные о патентах 
указывались в период их действия снаружи 
сбоку на стволах ружей Sauer. Так на правом 
стволе как раз просматривается слово Belgique, 
первоначально она предполагалась для экс-
порта в эту страну.

Можно бы и продолжить, тема курковок 
Sauer весьма обширна.

КОНСУЛЬТАЦИИ «РОГ»

Евгений КОПЕЙКО

Рубрика «Консультации «РОг» посвящается различным аспектам, связанным 
с охотничьим огнестрельным оружием, здесь читатели могут задавать 
любые вопросы на интересующие их темы. Присылайте ваши вопросы на 
адрес редакции: 123995, москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, ком. 754, «РОг»,  
либо на электронную почту:  kopeyko.consalt@mail.ru

Требование к вопросам простое и только одно:  
точная, полная формулировка. 
на вопросы читателей отвечает  
наш консультант евгений геннадьевич КОПейКО.  
вопросы и ответы нумеруются в порядке возрастания  
из номера в номер «РОг», что в дальнейшем позволит 
быстро найти нужные сведения.

ОФИЦИАльнО

ПОРуЧенИя ПРеЗИДенТА
Президент Владимир Путин утвердил пере-
чень поручений, касающихся вопросов охра-
ны, воспроизводства и использования объек-
тов животного мира и охотничьих ресурсов.

1. Правительству Российской Феде-
рации: 

а) обеспечить внесение в законодатель-
ство Российской Федерации изменений, 
направленных на устранение неопределен-
ности в регулировании вопросов о сроках 
действия заключаемых охотхозяйственных 
соглашений, предусмотрев предоставление 
добросовестным пользователям животного 
мира гарантий продолжения, осуществле-
ния ими соответствующей деятельности.

Срок — 1 марта 2017 года;
б) представить предложения:
об уточнении методики исчисления 

размера вреда, причиненного охотничьим 
ресурсам;

о корректировке ставок сбора за поль-
зование объектами животного мира, яв-
ляющимися охотничьими ресурсами, в том 
числе об установлении единой ежегодной 
ставки этого сбора в отношении птиц и не-
которых видов пушных животных;

в) рассмотреть вопрос об определении 
правового положения (статуса) государ-
ственных охотничьих инспекторов по анало-
гии с нормативно-правовым регулировани-
ем этого вопроса в отношении сотрудников 
органов внутренних дел, в том числе в ча-
сти, касающейся ношения и хранения ин-
спекторами огнестрельного оружия и спе-
циальных средств, государственной защиты 
и страхования их жизни и здоровья.

Доклад — до 1 марта 2017 года.
Ответственный: Хлопонин А.Г.
2. Правительству Российской Федера-

ции разработать совместно с высшими 
должностными лицами (руководителями 
высших исполнительных органов государ-
ственной власти) субъектов Российской 
Федерации и утвердить комплекс мер 
по поэтапному увеличению финансового 
обеспечения осуществления переданных 
органам государственной власти субъектов 
Российской Федерации полномочий Рос-
сийской Федерации в области охраны и ис-
пользования охотничьих ресурсов в целях 
обеспечения эффективной деятельности 
не менее трех государственных охотничьих 
инспекторов в каждом муниципальном 
районе, на территории которого имеются 
охотничьи угодья, а также обеспечить реа-
лизацию указанных мер.

Доклад — до 1 мая 2017 года, далее — 
один раз в полгода.

Ответственные: Хлопонин А.Г., высшие 
должностные лица (руководители высших 
исполнительных органов государствен-
ной власти) субъектов Российской Феде-
рации.

3. Минприроды России совместно 
с МВД России и Администрацией Примор-
ского края рассмотреть вопрос о распро-
странении в субъектах Российской Феде-
рации применяемой в Приморском крае 
практики организации работы оперативных 
антибраконьерских групп.

Доклад — до 1 марта 2017 года.
Ответственные: Донской С.Е., Колоколь-

цев В.А., Миклушевский В.В.
4. Минприроды России представить 

предложения о совершенствовании по-
рядка выдачи и аннулирования охотничьих 
билетов, обратив особое внимание на обя-
зательное изучение охотниками требований 
охотничьего минимума.

Доклад — до 1 марта 2017 года.
Ответственный: Донской С.Е.
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С 
13 по 16 октября на северных рубежах со-
стязались в матчевой встрече гончатники 
Архангельской и Вологодской областей 
по зайцу-беляку.

Представленные с каждой стороны 
команды:

— Архангельского ОООиР
— Котласского РООиР
— Вологодского РООиР
— Великоустюгского РООиР
Согласно положению каждая команда вы-

ставила по три единицы (одиночки). Все за-
явленные гончие были доставлены к месту со-
стязаний вовремя и в полном составе.

Хочется отметить слаженную работу охот-
ничьих обществ, команд участников, членов 
оргкомитета, взявших на себя полное финан-
сирование данного мероприятия.

Список оргкомитета:
Никитин Евгений Олегович — охотовед-

кинолог Вологодского РООиР
Хабаров Александр Николаевич — председа-

тель правления Великоустюгского РООиР
Микуров Евгений Александрович — секция 

гончих Великоустюгского РООиР
Верещагина Наталья Борисовна — бухгалтер-

ревизор РОО Вологодское РОО и Р
Экспертная комиссия:
Председатель — Чуркин Александр Петрович 

(II категория, г. Санкт-Петербург)
Члены комиссии: 
Лукачев Леонид Юрьевич — эксперт III кате-

гории (г. Харовск, Вологодская обл.);
Иоутсен Александр Вильгельмович — экс-

перт III категории (г. Архангельск)
За время проведения состязаний температу-

ра держалась в пределах +4–6 °С и небольшое 
понижение в последние два дня до +1 °С.

Последний день состязаний отметился лег-
кой порошкой, растаявшей к полудню.

Место проведения представляло собой два 
участка с проходящими по ним чистыми дорога-
ми, расчищенными визирками и квартальными 
просеками, что позволяло экспертам быстро пе-
ревидеть гонного зверя, все признаки указывали 
на достаточное количество зайца-беляка в уго-
дьях. Все без исключения гончие были пред-
ставлены в хорошей рабочей форме, что говорит 
о большой ответственности их владельцев.

В первый день и первым же номером на-
пускался русский пегий выжлец по кличке Дон-
6057/14. Владелец Сухнев Леонид Вениамино-
вич — опытнейший гончатник и постоянный 
теперь уже участник состязаний, в свои семь-
десят еще даст фору молодым.

Соблюдая все правила и традиции, при на-
бросе гончей «Дядя Леня», как оказалось позже, 
и был «награжден» подъемом своего любимца. 
За время работы заяц был перевиден эксперта-
ми семь раз. Дон ровно водил зверька в течение 
3-4 минут, отдавая сильный, доносчивый, но с 
редкой отдачей голос, однако были моменты, 
когда гон разгорался, и сразу же песня выжлеца 
накрывала нас как куполом.

К сожалению, Белячок после сорока минут 
гона умело «накидал» и на выходе, чуть не под-

мяв председателя комиссии, не спеша ушел 
восвояси. За время работы Дон показал себя 
очень верным гонцом, что и не давало ему по-
ярче разгореться. Расценен: 6-3-16-6-13-7-2-5-
6-3=67б д. III ст.з/б

Два последующих номера остались без 
подъема.

Во второй день состязаний в первом напу-
ске выставлялась Р.Г. Гроза Ковригина А.И. — 
опытный гонец: I,2-II-III з/б — надежда котлас-
ской команды.

Все бы так и было, если бы не перевиденный 
зайчик Рукавичка, которого Гроза настойчиво 
протолкала весь час, набрав большое количе-
ство сколов. Все закончилось только расцен-
кой. Два последующих номера остались без 
подъема.

Третий день команду города Архангельска, 
к сожалению, подъемом не порадовал. Зайцы 
лежали очень плотно.

Заключительный день немного порадовал 
двумя подъемами команды из Вологды. В пер-
вом напуске Р.Г. Буран 4570/16 вл. Велешку 
И.М. помкнул, но после получасовой работы 
скололся и скол не выправил.

Вторым номером напускался Р.Г. Добыч 
4044/13 Кодолова Ю.А.

Во второй работе порадовал яркой помычкой 
и таким же ярким пристальным гоном, но заяц 
попался тоже непростой — во второй половине 
работы ушел к реке в завалы, «накидал», вер-
нулся к лежке, чем «испортил» красоту гона. 
Тем не менее Добыч все это разобрал, показав 
дипломную работу и уже после окончания вре-
мени ярко насел. С большим трудом был снят 
с гона ведущим. Расценка:6-3-16-6-15-7-3-4-6-
2=68б д. III ст. 3/б.

Следующий номер остался без подъема.
Результаты встречи:
Число участников — 12
Дипломных работ — 2 — III ст. 17%
С расценкой — 1 — 8%
Без расценки — 1 — 8%
Без подъема — 8 — 67%
Очень тяжелое время для подъема от-

разилось на результатах, несмотря на то 
что, повторюсь, представленные гончие по-
казали высокую физическую подготовлен- 
ность. 

Ну а дальше состоялось торжественное на-
граждение команды-победительницы — Во-
логодского РООиР, за второе место — коман-
ды Котласского РООиР. Переходящий кубок, 
утвержденный в 1960 г., и «Золотой заяц» 
нашли своих, как говорится, героев. Множе-
ство подарков для гончатников и даже экс-
пертов вручалось под горячие аплодисменты 
участников.

Высокую признательность всем организато-
рам этой встречи хочется выразить за тот боль-
шой труд при подготовке состязаний. В 2017 
году матчевая встреча гончих Русского Севера 
должна состоятся, по традиции, на архангель-
ской земле.

Успехов и охотничьего фарта всем гончат-
никам!

НА ПСАРНЕ

Александр ЧУРКИН, г. Санкт-Петербург, фото автора

вот и наступила осенняя «страда» у гончатников России — время 
проверки объемистой и вдумчивой работы тысяч страстных 
любителей этого охотничьего действа.

мАТЧевАя вСТРеЧА

И
дешь себе по лесу, наслаждаешься све-
жим воздухом. Слушаешь притихшую, 
словно застывшую, как вода в речке, при-
роду. И вот тишину разрезает отчаянный 
собачий лай. Это мой рыжий напарник 

кареленок белку причуял. А вот и второй голос. 
Это к нему присоединяется западница. Работают 
на два голоса. По характеру лая всегда можно 
отличить, по кому «работают». Сейчас тонко 
и звонко, азартно и порывисто. Ясное дело — 
белка. Да еще и в зоне видимости собачьего 
глаза. Ну что ж? Хватит медитировать, надо 

бежать добывать. Порадовать собачек. Жаль, 
конечно, что пушнина в наше время не ценится 
совсем. Так что добыча эта и в самом деле ради 
собачек. Но какая же это азартная охота! Вот 
скачут обе лайки вокруг елки, аж захлебывают-
ся лаем. Как же им хочется, прямо не терпится, 
ткнуться носом в душистую, пахнущую зверь-
ком белочку. 

Грянул выстрел, окончательно разрушив ти-
шину. Собаки пытаются перехватить упавшего 
зверька. А как же, когда столько лаяли по нему. 
Грозный окрик в их сторону, и, вижу, да, по-

взрослели, понимают, что сначала добычу бе-
рет хозяйка. Западница «сдала позиции» сразу, 
карелкин все еще пытается со мной «спорить». 
Улыбаюсь, даю понюхать: «Твоя, твоя добыча» 
и прячу в рюкзак.

Белки для моего рыжего друга — это все. 
А ведь всего несколько лет назад я никак 
не могла вложить в его рыжую головушку, 
что это и вкусно и интересно, и вообще, что 
это — его прямая обязанность. Чего только 
не делала. И в лесопарке ему их показывала, 
и даже с рогаткой пыталась стронуть с дерева 
притаившегося зверька. Стыдно было перед 
той белкой, в которую попала шишка из ро-
гатки. Но зато хоть как-то привлекла она вни-
мание подростка собачьего. А на первом его 
поле, осенью, сама выглядела, добыла и, все 
как по книжкам расписано, тушку подвешивала, 
ему показывала. Интересовался, но так себе… 
А на зуб вообще пробовать отказался. Невкусно 
для него, видите ли.

Но уже через год, когда подросла западница 
Чара, как-то само по себе случилось так, что 

белка стала для них, а особенно для карелки, 
самой желанной добычей. Видимо, не зря го-
ворят: лайка — хорошо, а пара — отдельная 
песня. И сейчас на каждой утренней прогулке 
в лесу, у них программа минимум — найти и об-
лаять. Иначе домой не дозовешься. 

А вот охотиться в Подмосковье я не очень 
люблю. Непуганая у нас дичь. Приучена к чело-
веку, к соседству в ним. Недавно такой случай 
был. Сижу себе дома, работаю за компьютером. 
Слышу в кухне лай-перелай. Так разоряют-
ся, будто кто в окно лезет. Только что горшки 
с цветами на пол не летят. Вышла, выглянула 
в окно — никого. Вышла на балкон. Картина 
маслом — «не ждали». Сидит белка, пример-
но в трех метрах от моего балкона на клене. 
Жует там что-то себе. И никакого внимания 
ни на лай собачий, ни на меня. Я даже успела 
фотоаппарат взять. Зверек попозировал, как 
заправская фотомодель, но тут лайки что-то 
все же свернули стоявшее на балконе и зверь-
ка спугнули. Вот такая неходовая фотоохота 
получилась.

Первым снегом припорошило тропинки и еще не облетевшую 
пожухлую листву на деревьях. Под ногами хрустит легкий 
морозец. вот и ноябрь. но дыхание приближающейся зимы 
ощущается с каждым коротким световым деньком все сильнее.

хОДОвАя И нехОДОвАя ПО белКе
Марина БРУНОВА, фото автора
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Т
ак кто же эти «никчемные людишки» 
у нас, и почему они могут называться 
таковыми Русиной? Это всем известный 
«вальдшнепиный папа» С.Ю. Фокин, уче-
ный, орнитолог и шеф-редактор «РОГ». 

Вот его ответы.
— Сергей Юрьевич, сколько лет Вы занима-

етесь охотой и когда завели первую собаку?
— Впервые я пошел на охоту с ружьем 

в шестнадцатилетнем возрасте под руковод-
ством отца и дяди. В семнадцать лет стал охот-
ником с охотбилетом. Охотничий стаж — 44 
года. Первого спаниеля по кличке Тим завел 
в 1981 году (от Дженни Роганова). Потом были 
Дина, которую завел брат (от орехово-зуевских 
спаниелей), Лапка (от Линги Фомичева Ю.И.и 
Бида Данковцева Б.И.), Дамка (из питерского 
клуба по линии собак А.Э. Айрапетьянц) и сейчас 
Чара-Байка (МГО «Динамо»). Все собаки были 
черно-пегие, яркие, Лапка с подпалом.

— Почему вашим выбором стал именно 
РОС? Почти все суки? Почему все собаки из 
разных секций?

— Воспоминания детства. Все лето я проводил 
в деревне на родине дедушки во Владимирской 
области. Все деревенские охотники были утятни-
ками, и у одного был спаниель Дамка. Охотились 
в основном на утиных перелетах. Дамка «обслу-
живала» всех охотников, классно отыскивала 
подранков и битых. Но, главное, никогда у нас 
не было своего личного транспорта, маленькую 
собачку проще было перевозить на электричке 
и в автобусе. Ну а потом уже полюбил эту породу 
и манеру ее работы. С легавыми, с одной сторо-
ны, все проще — подходи под стойку, готовься 
и стреляй. Со спаниелем ты все время находишь-
ся в напряжении и ожидании вылета птицы. А что 
стоят «свечки» спаниеля, когда собака дает тебе 
понять — дичь рядом, готовься! 

Несколько раз охотился по мелочи и валь-
дшнепам с легавой — пустые стойки удручают! 
Суки более преданные и более ласковые — в се-
мье всегда были маленькие дети. Первым спание-
лем был кобель Тим, умер в годовалом возрасте 
от чумки, хотя я и прививал его в МООиРе. Тогда 
вакцины были плохие. После Лапки всегда хотел 
приобрести ярких черно-пегих. Тогда порекомен-
довали обратиться в Питер к А.Э. Айрапетьянц, мы 
с ней почти полгода вели переписку, пока не поя-
вились щенки от Атоса Голландцева А.В. и Бриди 
Григорьева В.Г. Дед по матери Буш С.И. Фокина, 
моего однофамильца, сына А.Э. Айрапетьянц был 
родным братом моей Лапки от чемп. Лорда Ро-
гинского В.В.  В том помете были Лапкины корни. 
И сегодняшняя «динамовская» собачка имеет те 
же корни. В общем, все родственники.

Я большую часть года живу в деревне и со-
баку держу для охоты, на выставки и полевые 
выбираюсь только в свой район (Петушинский), 

а московские в последнее время не посещаю, 
без машины не добраться. Раньше ездил 
на электричке и автобусе, теперь — сложно. 

— А если нет желания участвовать в пле-
менном деле, можно было бы и собачку взять 
без документов — намного дешевле. Не думали 
об этом?

— Без документов у нас во Владимирской 
области не разрешают охотиться в сроки, ука-
занные в Правилах охоты. Охота по мелочи раз-
решается только с собаками, имеющими справку 
или свидетельство о происхождении. Да и брать 
«кота в мешке» не хочется. 

— Сергей Юрьевич, Вы много общаетесь 
с охотниками. Часто встречаете охотников с со-
баками без племенных документов? Для Вас 
важно, чтобы собака была с документами?

— Я считаю, что собака обязательно долж-
на иметь племенные документы, иначе мы по-
теряем породу. Но обязывать всех владельцев 
заниматься разведением собак — неправильно. 
Есть охотники, которые по тем или иным обстоя-
тельствам не могут этого делать. Их собаки — 
пользовательные, они их держат только для 
охоты. Во время учебы на биофаке МГУ я был 
в приятельских отношениях с Алексеем Крушин-
ским — сыном известного ученого, заведующего 
кафедрой высшей нервной деятельности, члена-
корреспондента академии наук Леонида Вик-
торовича Крушинского. Вместе ездили на охо-
ту. Крушинские всегда держали ирландских 
сеттеров-сук, но никогда их не вязали. Все собаки 
были с отличными родословными. Во Франции, 
к примеру, пятьдесят процентов охотничьих со-
бак без родословных, думаю, это неправильно. 
Наш научный куратор по изучению вальдшнепа 
Ив Ферран всю свою охотничью жизнь держит 
дратхааров-сук. Держит для охоты, никогда их 
не вязал и очень удивился, когда узнал, что у нас 
всех владельцев охотничьих собак буквально 
обязывают участвовать в получении потомства. 
Там этим занимаются, в основном, племенные 
клубы, и это своего рода — бизнес.

— Сергей Юрьевич, а сколько у Вас было 
гончих? Всеми собаками довольны?

— Гончих в нашей семье держали всегда. 
С детства помню гончих моего дяди, позже, 
в 70-х годах, я с ними начинал охотиться. Всегда 
держали пегих, звали их англо-русскими. Своя 
появилась, когда брат уехал жить в деревню. 
Брали через Б.И. Маркова от собак Белова Б.К. 
Первая — выжлец Заливай, пожалуй, лучший из 
всех других. Погиб под машиной на Горьковском 
шоссе в 1997 году. Потом были Пройда (взяли 
уже в преклонном возрасте по рекомендации 
А.Н. Кузяева, работала хорошо); Дунай, Гобой, 
сейчас Волга (четыре осени). Все собаки были 
с документами, кроме последней (которую взя-
ли от рабочих собак, но от левой вязки из-за 

финансовых трудностей, а так — подешевле). 
Все собаки работали по-разному, одни лучше, 
другие хуже.

— Попытайтесь провести параллель между 
очень безотходной, в охотничьем использо-
вании, породой РОС (охотиться можно со все-
ми) и более ущербной — гончие (есть собаки, 
с которыми охота — одно мучение). Я знавал 
многих гончих и имел такую, с которой невоз-
можно было охотиться, от таких избавляются 
разными способами. А таких РОСов я не знаю. 
Легавых знал, но немного. Может, Вам есть, 
что сказать?

— Из семи гончих, с которыми я охотился, 
отличных (чутьистых, добычливых) было три. 
Средненьких, плохих, с которыми трудно было 
охотиться из-за слабоватого чутья и связанных 
с этим постоянных сколов и доборов, две. Многие 
гончатники все время тусуют собак — меняют, 
продают, избавляются. Вы правы! Попадаются 
иногда малодобычливые подружейные, но тут 
все зависит от хозяина, который мало занимается 
с ними. С гончими же можно регулярно и много 
заниматься, но среди них есть неисправимые. 
Среди спаниелей пока бездарей не встречал. 
Но есть нюансы, связанные с наследственностью. 
У одних чувствуется апортирование предметов, 
заложено в генах, другие, даже будучи щенками, 
неохотно берут поноски. То же относится и к типу 
нервной деятельности. Одни более холеричны, 
и, например, научить их спокойно сидеть рядом 
на тяге проблематично. А других с первой охоты 
и учить этому не надо, сидят как изваяния, хотя 
в обиходе это шустрые и энергичные собачки. 

— Сергей Юрьевич, Ваши гончие имеют тра-
диционно породные клички. Ваши РОСы тоже 
не имеют иностранных кличек. Я считаю, что 
уж если стремились энтузиасты создать нацио-
нальную породу и назвали ее — русской, то и 
клички должны быть соответствующие, имею-
щие национальный калорит. Вы как думаете?

— Полностью согласен. Только русские 
клички! В некоторых клубах клички щенкам 
определяют разведенцы сразу после рождения 
щенков. Очевидно, так удобнее для целей раз-
ведения. Но чаще всего дают определенную бук-
ву, на которую надо подобрать кличку. Поэтому 
приходится пользоваться двойными кличками. 
По паспорту — одна, реально — другая. Дамка 
по паспорту числилась как Бэлла-Дамка. 

Многие в обиходе зовут собак более удоб-
ными, производными от заграничных кличек 
на русский лад: Кэтрин — Катя, Ромул —  
Ромка и т.п. 

В заключение хотелось бы поблагодарить 
специалистов, ведущих племенную работу, 
в результате которой охотничий спаниель вот 
уже многие годы радует охотников своими пре-
красными рабочими качествами.

\\\\\\\\\\\\
НА ПСАРНЕ

Беседовал Владимир МАСОЛИКОВ

РАЗгОвОР С «нИКЧемнЫм» СПАнИелИСТОм Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru

продаю

РУССКИЕ ГОНЧИЕ: 
выжловка 4,6 года 

диплом – отлично 3-я степень заяц-беляк;
выжловка 4 года 
диплом – очень хорошо;

выжловка 8 месяцев
Т. 8-911-391-70-79 

Владимир Николаевич

❑ щенки бретонского эпаньоля 
т. 8-916-524-97-71

❑ щенки дратхаара от отличных, рабочих 
родителей "МООИР"  т. 8-926-536-25-62

❑ щенки западно-сибирской лайки 
т. 8-910-548-31-60

❑ щенки западно-сибирской лайки 
т. 8-916-322-65-87

❑ щенки западно-сибирской лайки 
т. 8-917-543-55-77, 8-495-519-42-85

❑ щенки западно-сибирской лайки, рождены 
27.10.2016 от рабочих производителей 
(с родословной, проклеймлены) 
т. 8-915-247-10-93

❑ щенки карело-финской лайки 
т. 8-903-573-82-88

❑ щенки карело-финской лайки. 
т. 8-916-213-73-66

❑ щенки ягдтерьера от рабочих собак 
т. 8-903-735-26-15

❑ щенки ягдтерьера от рабочих собак 
т. 8-910-551-31-40
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РОг-ИнФОРм

ФеДОР КОнюхОв 
ПРОвеДеТ 
СОРевнОвАнИя 
СОбАЧьИх уПРяжеК 
нА вОлОгОДЧИне
В Тотемском районе Вологодской обла-
сти в январе 2017 года пройдут сорев-
нования собачьих упряжек, идею про-
ведения которых одобрил знаменитый  
пу тешественник  Федор  Конюхов , 
сообщается на сайте utro.ru. Путеше-
ственник обещал приехать на необыч-
ные гонки.

Турнир под названием «Русский Се-
вер» пройдет 14–15 января на базе 
Школы путешественников Федора  
Конюхова.

Сообщается, что в борьбе примут 
участие более 200 собак разных пород: 
аляскинские маламуты, сибирские хаски, 
ездовые метисы, овчарки, самоедские 
лайки. Вместе с ними пройдут испытания 
и каюры, которым предстоит состязать-
ся в скиджоринге, когда лыжник крепит 
к себе одну или двух собак специальным 
потягом, либо в упряжке, когда 6–12 ез-
довых псов специальной упряжью крепят-
ся к нарте, а каюр управляет животными 
только голосом.

В формате Light командам пред-
стоит пробежать 2 дневные дистанции 
по 30 км, а в формате Hard к ним до-
бавится ночной семнадцатикилометро-
вый забег, сообщили в администрации  
района.

Каюров также ждет отдельное испыта-
ние квестом — им нужно будет перевезти 
на материк секретный груз с Дедова остро-
ва в реке Сухоне.

В уникальных гонках примут участие 
спортсмены со всей России, в состав жюри 
войдут европейские судьи.

Продолжаем цикл бесед со спаниелистами. в разговоре с Ириной Русиной в одном из номеров «РОг» 
я зацепился за такую фразу: «Достаточно познакомиться с импортной литературой по натаске спаниелей, 
чтобы убедиться, что и там заводчики вздыхают о «никчемных людишках», которым достаются 
породистые щенки и которые очень редко принимают участие в кинологических мероприятиях».
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В
сех охотников, условно, конечно, можно 
объединить в три группы: 1 — «диван-
ные» охотники-сказочники, так сказать 
«бывалые»; 2 — охотники, которые посе-
щают угодья от случая к случаю, практи-

куя в первую очередь наименее трудозатратные 
и энергоемкие для себя охоты, зачастую под-
готовленные специально обученными людьми 
охотхозяйства; 3 — охотники-практики, посе-
щающие угодья 8–10 раз в год, использующие 
в дискуссиях связку «факты — цифры — аргу-
менты», подтвержденную фотоотчетами.

Только в период с сентября по ноябрь этого 
года я четыре раза поохотился в любимых уго-
дьях Новгородчины, днем — с гончими, вече-
ром и ночью — на овсах и приваде и, опираясь 
на этот факт, без опаски отношу себя к третьей 
группе охотников. Ведь были и рождествен-
ские охоты, и «Весна в Новгородской глубинке» 
(«РОГ» № 24 от 15.06.2016 г.), а впереди еще 
закрытие разрешений на лося и кабана, отло-
женное на первые числа декабря…

«Какой низкий?! Какой неправильно?! Да ко 
мне на двухметровом лабазе, когда курю, мед-
ведь подходит в упор, сапогом по голове могу 
ударить! Вот так, Кирилл, здесь уже не знаешь, 
кому верить. Тебе, молодому охотнику, или 
«кондовому» костромскому». (Цитата из статьи 
«Чудеса и ветер»).

Уважаемые читатели, сия реплика «кондо-
вого» костромского охотника очень смахива-
ет на байку «у костра» под «рюмку чая», коих 
за свою более чем двадцатилетнюю практику 
охотника-засидчика я выслушал немало. Еще бо-
лее печально, что Владимир принял ее «за чистую 
монету» и подал в статье «на блюдечке с голубой 
каемочкой» как «убойный» выстрел в мой адрес. 

Охотничья братия обычно говорит в подобных 
случаях: «Такой большой, а в байки верит!»

Но закончим лирику — перейдем к свежей 
практике.

Про слух зверя. Охотник из бригады «счаст-
ливого прапора» никак не мог добыть медведя 
«на овсах» в прошлом сезоне. Садится на вы-
шку — нет медведя, слез и ушел — тут как тут: 
и зерно с колосьев снято, и овсяная свежая 
«лепешка» напротив лабаза «дымится». И по-
советовал ему бригадир сесть на вышку вдвоем 
с напарником, посидеть часок-другой и потом 
одному уйти, как обычно, после неудавшейся 
засидки. Сработало! Не успел напарник отойти 
от поля и полукилометра, как косолапый без 
опаски вывалился «на хлеба» и был добыт 
двумя выстрелами с дистанции 15–20 метров. 
Факт! Вывод: у зверя отличный слух и сооб-
разительность. Я, каюсь, забыл у добычливого 
охотника спросить про ветер — какой он был, 
«правильный» или нет, но могу предположить, 
что о ветре тогда вообще никто не думал…

Про курево засидчика. Многочасовые засидки 
на лабазе у солонца с целью мониторинга и фото-
графирования зверя в угодьях в текущем сезоне 
у очень опытного и именитого охотника-следопыта 
успехом не увенчались. Причин две: 1 — волею 
проведения в дни засидок к солонцу пытались 
подойти лосихи; 2 — охотник перед засидкой на-
куривался вдосталь, так сказать «впрок», и махо-
рочный аромат, совершенно очевидно, отпугивал 
коров. Это факт! Я подчеркиваю — коров! Есть 
мнение, что лоси-самцы менее чувствительны 
к запахам табака, но достоверных фактов, под-
тверждающих это предположение, у меня нет. 

Вячеслав Максимов — уважаемый томский 
охотник и известный общественный деятель — 

в одном из своих рассказов из цикла «Таежные 
прогулки» сетует, что, пока курил, никак не мог 
добыть лосей. Как завязал, ситуация коренным 
образом изменилась.

Про иные посторонние запахи. Ноябрьские 
праздники на Новгородчине в этом году ра-
душно встречали гостей обильным снегопадом 
и ночной температурой до –10 градусов. Днем 
мы охотили белячков с гончими — за три дня 
взяли всего одного. Очень мало зайца в этом 
году. Вечерами и ночами поочередно караулили 
лис. На приваде была добыта в безветрие всего 
одна лиса, и именно тем охотником, который 
последовал моему совету и не стал во время 
ужина наслаждаться салатами, в состав которых 
входили антипростудные ингредиенты в виде 
лука и чеснока. Факт! Алкоголь перед охотой 
лично для меня абсолютно неприемлем, и кол-
лектив, с которым я охочусь плечом к плечу, 
стойко и мужественно преодолевает искуше-
ния «зеленого змия» перед охотой. А с недав-
него времени сто граммов за то, «чтобы рука 
не дрогнула», «чтоб глаз не подвел», «чтобы 
нос не замерз»… еще и противозаконно. 

Про высоту засидки и ветер. Из уст 
авторитетов-старожилов неоднократно звучало, 
что их деды уже в преклонном возрасте устраи-
вали лабазы в метре над землей у медвежьих 
троп. Их лабаз состоял из двух жердей, при-
битых или привязанных к соседним деревьям. 
Одна — для ног, являясь и ступенькой, и «пло-
щадкой» одновременно, другая — под «мягкое 
место». Выше забираться и обустраивать за-
сидку им было не под силу, да и считали это 
лишним. И добывали, стреляя «в упор»!

Совершенно справедливо Владимир советует 
обустраивать засидку на высоте «никак не ниже 
пяти метров», чтобы восходящие потоки воз-
духа растворяли чуждые лесным обитателям 
человеческие ароматы в кронах деревьях. Но… 
Однажды поздней осенью, когда погода каприз-
на и переменчива, я сидел на лабазе, обустро-
енном между двух толстых берез на высоте 
трех метров от земли. Неожиданно, «вдруг, от-
куда ни возьмись», налетел порывистый ветер. 
Мощные деревья стали раскачиваться так, что 
по телу пробежала легкая неприятная дрожь. 
А что будет с засидкой, расположенной, по со-
вету Владимиру, значительно выше? Наш кол-
лектив обустраивает вышки и лабазы на трех-
метровой высоте над уровнем земли, считая 
это необходимым, достаточным и безопасным. 
В прошлом году я имел переписку с охотником, 
который, по совету «бывалых», засел на высоте 
около шести метров. Зверя он выследил, но при 
прицеливании упал с лабаза, сломав обе ноги — 
поперечный ремень безопасности он не сделал. 
«Лучше бы я, как мой дед, на пне у тропы си-
дел…» — с досадой рассказывал мне Нико-
лаич (отчество изменено) — засидочная охота 
с момента трагедии для него стала недоступ-

на — кости срослись неправильно. Да и страх 
оступиться повторно, думаю, засел внутри глу-
боко и основательно, отдавая соответствующие 
команды мозгу! Случайно оступившись ночью 
на обледеневшей ступеньке вышки, я однажды 
«спрыгнул» с трехметровой высоты в снежный 
сугроб по колено. Отделался растяжением мышц 
правого коленного сустава, которые потом долго 
лечил. Техника безопасности на охоте написана 
кровью, и об этом забывать нельзя!

В завершение приведу мнения охотников-
засидчиков, поделившихся со мной опытом 
в личных беседах (орфография исходная).

Петр Мокропуло — опытнейшей охотник-
засидчик: «Кирилл, я, конечно, медведей из за-
сидки не стрелял, но кабанов настрелял столь-
ко, что, наверное, Владимиру Заварзину и не 
снилось. Но только у нас засидка оборудуется 
на земле, у нас вышки не оборудуются. Главное, 
правильно рассчитать направление ветра, ма-
скируйся и жди выхода животного. И вообще, 
я не признаю охоту с вышек, охотник и зверь 
должны быть в одинаковых условиях, вот тогда 
это настоящая охота!»

Максим Самарин — потомственный охотник-
сибиряк: «Когда меня отец и дед учили охоте 
на лабазе, то мы садились на тропы и солонцы 
на сучки деревьев. Их высота была в среднем 
от двух до четырех метров. Но, самое главное, 
перед тем как сесть, мы переодевались в одеж-
ду, которая хранилась отдельно, переложенная 
еловыми и пихтовыми ветками, что приводило 
к минимизации посторонних запахов. Поэто-
му отец и дед не заморачивались с высотой 
лабаза».

Геннадий Старовойтов — бывший егерь-
засидчик, профессионал: «Насчет высоты. 
Я когда работал егерем, в лесу построил вышку, 
но не отдельную, а на краю еловой посадки, ис-
пользуя четыре елки, стоящие в квадрате. Сде-
лал ее двухэтажной, то есть на земле подкорм-
ка, на втором этаже — веники, зерно, соль, ну 
и так далее. Место вокруг расчистил в радиусе 
тридцати метров, впереди вышки. Высота — три 
метра от земли, рядом, соответственно, солонцы 
и еще одна подкормочная площадка открытая. 
Посещаемость, по истечении определенного 
времени, пока привыкли, была просто превос-
ходная. Так вот, я с этой вышки не раз наблюдал 
за лосями, косулями, зайцами и кабанами. И они 
меня не чуяли, какой бы ни был ветер. Но это 
в лесу, в посадке. Я считаю, что трех метров до-
статочно, чтобы зверь тебя не учуял».

Коллеги, при формулировании выводов и ре-
комендаций начинающим засидчикам опирайтесь, 
пожалуйста, на факты, цифры, аргументы, под-
твержденные фотоотчетами, тогда и количество 
«холостых» советов будет сведено до минимума. 
И помните — ваша удача на засидке — это резуль-
тат каждодневного упорного труда, либо вашего, 
либо того, кто вас пригласил. Удачи на засидке!

ШКОЛА ПРАВИЛЬНОЙ ОХОТЫ

ЗАСИДКА: ОПЫТ И ПРАКТИКА

С неподдельным интересом и карандашом в руках «проработал» 
я статью владимира Заварзина «Чудеса и ветер», опубликованную 
9 ноября этого года в «РОг», №№ 44–45, которая была посвящена 
засидочной охоте. настораживает, что наиболее уязвимые 
моменты в «работе» засидчика владимир «отдает на откуп» 
самим охотникам, а результат многолетнего неустанного труда 
«над собой» преподносит как удачу или «чистое везение».

Какой ветер «правильный»? В. Заварзин считает, что тот, 
который дует от поля на засидчика. Большинство зверей перед 
выходом на кормежку обходит поле кругами. И тут «ветер 
в лицо» засидчику может сыграть для него отрицательную роль.

Кирилл ВОЕНКОВ, фото автора
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Н
о также обговорить возможные коллизии, 
чтобы во время вылазки все предполага-
емые ситуации были согласованными. 

«узелки» На Память
1. Количество участников и состав коман-

ды во многом зависят от мест и условий, в ко-
торых будет проходить охота. Есть места, где 
готовы принять большие команды, есть места, 
где больше 8–10 человек принять не готовы. 
Одни устроители охоты рассчитывают на опыт-
ных охотников, другие готовы обслуживать кол-
лективы, состоящие из неопытных охотников. 
Здесь должно быть понимание и отсутствие 
обиды, когда на «верные» номера ставят про-
веренных стрелков.

2. Всегда необходимо помнить, что охота это 
не поход в магазин. Никто не может гаранти-
ровать на сто процентов, что зверь будет взят, 
тем более ожидаемых размеров и трофейной 
ценности. 

3. В разных охотхозяйствах различные 
условия по проведению охоты: где-то за про-
махи и подранки штрафуют, где-то нет, где-то 
разрешают стрелять свиней и коров, где-то за 
подобный трофей штрафуют очень серьезно, 
но если команда приехала в данное хозяй-
ство, значит, все участники заранее согласи-
лись и должны руководствоваться условиями 
и ограничениями, уставленными охотпользо-
вателем.

4. Крайне желательно, чтобы все участники 
имели компас или навигатор. Ружье — при-
стрелянное такими же пулями, которые будут 
использованы на охоте.

5. На выезд у каждого охотника должно быть 
порядка 10 пулевых патронов (или с учетом 
запланированного отстрела), а также несколь-
ко дробовых для загонщиков в хозяйствах, где 
принято (продуктивнее) гнать со стрельбой.

6. Предоставить капитану команды (охотове-
ду, егерю) необсуждаемое право отстранять от 
охоты, если на момент ее начала кто-то из участ-

ников команды, на взгляд «главного», находится 
в состоянии алкогольного опьянения. Любитель 
спиртного без лишних разговоров и пререканий 
остается на базе дежурным по кухне или, как 
исключение, назначается «вечным загонщи-
ком», если другое не обговорено.

7. Все члены команды должны в обязатель-
ном порядке исполнять все правила техники 
безопасности и правила проведения коллек-
тивных охот, к основным моментам которых 
относится:

— Ружье всегда должно быть разряжено 
и направлено в сторону от людей, домашних 
животных или построек.

— Заряжать оружие можно только на номе-
ре или по команде руководителя охоты; сходя 
с номера, ружье надо разрядить.

— После постановки на номер и указания 
сектора стрельбы необходимо выбрать наибо-
лее удобное место для стрельбы, плюс-минус 
метр от указанного места и занять его.

— Перед окончательным занятием позиции 
необходимо указать соседним номерам свое 
местонахождение и самому увидеть место, где 
располагаются соседние номера.

— Сходить с номера можно только по ко-
манде руководителя охоты.

— Уходить с номера, менять место положе-
ния, бежать за подранком и т.д. запрещено.

— Курить, шуметь, разговаривать, ходить 
в туалет и т.д. на номере запрещено.

— Звуковой сигнал вызова на мобильном 
телефоне должен быть выключен.

— Чихать, кашлять и т.д. необходимо мак-
симально тихо.

— Стрелять вдоль линии номеров запреще-
но, выстрелом вдоль линии считается выстрел, 
если снаряд прошел на расстоянии ближе 15 
метров от соседнего стрелка.

— Запрещается стрелять на «шум», «шо-
рох», по неясно видимой цели, в тумане, в силь-
ный снегопад, в сумерках, против солнца и при 
других условиях плохой видимости.

— Необходимо помнить, что пули, выпущен-
ные из гладкоствольного ружья, опасны на рас-
стоянии одного километра, картечь на 400–500 
метров, а также то, что пуля и дробь дают ри-
кошет от деревьев или мерзлого грунта и даже 
в густом лесу часто проходят большое расстоя-
ние, не задев деревьев или естественных пре-
пятствий.

— В случае падения ружья или охотника 
с ружьем следует тотчас же разрядить ружье 
и убедиться, что в каналы стволов не попали 
земля, снег, листья, трава и т.д.

— После выстрела по зверю необходимо 
перезарядить оружие и быть тут же готовым 
стрелять снова.

— Добивать прикладом ружья раненого 
зверя запрещено; если зверь подает призна-
ки жизни, прижаты уши, шевеление ресниц 
и т.д., необходимо произвести дополнитель-
ный выстрел; если зверь пытается встать, 
необходимо произвести дополнительный 
выстрел; если зверь пытается уходить, не-
обходимо произвести дополнительный  
выстрел.

— Производится отстрел только тех зверей, 
список которых был озвучен во время проведе-
ния инструктажа.

— Стрелять на номере по лисице, зайцу, 
рябчику и т.д. запрещено даже при наличии 
сезонной путевки на них в данный обход.

— Заранее уточнить с руководством о/х, 
если на номер, на расстоянии надежного вы-
стрела, вышел волк, в этом случае он должен 
быть отстрелян в первую очередь, даже если 
на расстоянии выстрела находится основной 
зверь, на которого производится охота.

— Если на номер вместе со зверем выходит 
собака, участвующая в загоне, и есть хотя бы 
малейший шанс ее зацепить выстрелом, стре-
лять запрещается.

ПожелаНия к оружию 
и экиПировке
Помповые ружья и «Сайга», в первую очередь 
укороченные модели этих ружей, представля-
ют собой далеко не самое оптимальное оружие 
для загонных охот. Если стоит выбор, какое 
оружие взять на выезд (одно-двухзарядное, 
полуавтоматическое, гладкоствольное или 
нарезное), берите то, с которым лично вы мо-
жете комфортно охотиться, из которого вы 
уверенно попадаете в лист А4 на 50 м. Если 
чаще всего охотитесь с гладкоствольным ру-
жьем, берите его.

Участники команды для выезда на охоту 
должны, на личное усмотрение охотника, за-
пастись (в целях безопасности) жилетом, курт-
кой, шапкой, банданой или повязкой красного 
(оранжевого) цвета.

тишиНа — залог усПеха
— Опыт совместных охот показал, что да-

леко не все правильно оценивают значимость 
соблюдения тишины после выезда в угодья.

— Неоднократно случалось, когда гаранти-
рованные, обрезанные загоны с наличием зверя 
оказывались пустыми. Зверь выходил из них за 
считанные минуты или секунды до расстановки 
номеров, и всему виной были или хлопнувшая 
дверь машины, или передернутый затвор, рас-
сказанный анекдот и т.д.

— Также не редкость видеть разочарование 
охотников, которым вышедшие загонщики рас-
сказывали и показывали следы секачей и бы-
ков, которые не доходили считанные метры 
до номеров и отворачивали в сторону.

— Съезжая с дорог общего пользования 
и въезжая в угодья, в машинах должна соблю-
даться максимальная тишина, аудиотехника 
должна быть выключена, громкие разговоры 
прекращены.

— После остановки машины у места сбора 
и высадки из нее двери должны закрываться мак-
симально тихо, хлопать дверьми запрещено.

— Оружие и вещи из машины также выни-
маются бесшумно.

— Кричать и разговаривать на месте вы-
садки запрещено.

— Следуя к месту расстановки номеров, не-
обходимо соблюдать максимальную тишину, 
шуметь, разговаривать, ломать ветки деревьев 
и т.д. запрещено.

— Полная тишина на линии номеров должна 
быть с момента постановки на номер до момен-
та получения команды, что охота закончена — 
«отбой», выходим к месту сбора.

— Любые переговоры по рации между 
номерами запрещены, допускаются толь-
ко отдельно оговоренные на инструктаже  
команды.

— После выстрелов на линии номеров не-
обходимо быть предельно внимательным, до-
статочно часто бывает, что после выстрелов 
подранок или зверь, по которому промахнулись, 
поджимаемый загонщиками, выходит на со-
седние номера.

— Если охота проводится по нескольким 
лицензиям сразу, то на номерах до получения 
команды о завершении охоты тем более должна 
быть полная тишина.

зараНее обговорить 
расПределеНие штрафов 
и НаказаНий
Когда, в каких случаях наступает индивидуаль-
ная ответственность или коллективная? Это мо-
жет быть: устное предупреждение, частичная, 
например 50%, оплата штрафа за промах, отказ 
от выстрела, подранок, отстранение от охоты.

СОВЕТЫ ОХОТНИКАМ

Юрий КОНСТАНТИНОВ

ПАмяТКА уЧАСТнИКАм 
ЗАгОннЫх ОхОТ

Собираясь на загонные охоты на копытных, неплохо, а чаще всего 
и в обязательном порядке будет полезно не только возобновить 

в памяти правила облавных охот. 

Отдых, охота, рыбалка
предлагаю

«ВЕЛЕС тур»
Телефоны:

(925) 518-45-48
(926) 418-09-01

info@veles-tour.ru
www.veles-tour.ru

КАБАН,
ЛОСЬ!

С вышки 
и загоном

НОРВЕГИЯ
морская 
рыбалка

приглашаю
❑ заяц с гончими 

т. 8-926-181-45-70
❑ кабан в Тверской области 

до 14 человек 
т. 8-910-487-96-57

Т. 8-905-591-69-08 
ТРОФЕИ ГАРАНТИРОВАНЫ 

НА ОХОТУ:
загонную, с вышек, 

с подхода. Лось. Кабан.

Охотничий магазин
куплю

❑ снегоход в любом состоянии. 
(495)979-17-53

❑ шкуры куницы, 
рыси, лисы. 
т. 8-926-415-55-23

❑ шкуры куницы, хвосты белки 
т. +7-926-852-05-70

продаю
❑ запчасти к снегоходам. 

8-916-682-20-00 
www.snegohody.ru

Услуги
предлагаю

❑ охотустройство, вольеры 
т. 8-915-996-03-56 
www.ursus-ip.umi.ru
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Москва, ул. 1905 года, д. 7, ст.м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00. Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

Стрелять вдоль линии номеров запрещено, выстрелом вдоль 
линии считается выстрел, если снаряд прошел на расстоянии 
ближе 15 метров от соседнего стрелка.
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ОБЪЕМ 4 П.Л. ЗАКАЗ № 2957 ТИРАЖ 45.000 НАШ ИНДЕКС: 31910 © ПЕРЕПЕЧАТКА МАТЕРИАЛОВ И ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ИХ В ЛЮБОЙ ФОРМЕ, В Т.Ч. В ЭЛЕКТРОННЫХ СМИ, БЕЗ ПИСЬМЕННОГО РАЗРЕШЕНИЯ НЕ ДОПУСКАЕТСЯ

СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ ПИ № ФС77-42971 ОТ 10.12.2010 Г. ВыДАНО ФЕДЕРАЛЬНОй СЛУЖБОй ПО 
НАДЗОРУ В СФЕРЕ СВЯЗИ, ИНФОРМАЦИОННыХ ТЕХНОЛОГИй И МАССОВыХ КОММУНИКАЦИй (РОСКОМНАДЗОР) 
УЧРЕДИТЕЛЬ: ГУСЕВ ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ. ИЗДАЕТСЯ С ИЮЛЯ 1994 Г. (ПО ДЕКАБРЬ 1996 Г. КАК «МОСКОВСКАЯ 
ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА»). АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: 125993, Г. МОСКВА, УЛ. 1905 ГОДА, Д. 7, СТР 1, КОМ. 754 
ТЕЛ.: (495) 665-72-72, ДОБ. 7525, 7527, 7543 и 7541 E-MAIL: ROG@MK.RU   СВОБОДНАЯ ЦЕНА

РЕКЛАМНО-ИНФОРМАЦИОННОЕ 
АГЕНТСТВО ПРИНИМАЕТ РЕКЛАМУ 
И ЧАСТНыЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ В РОССИйСКУЮ 

ОХОТНИЧЬЮ ГАЗЕТУ. ТЕЛ.: (495) 781-47-38.  
ФАКС: (495) 781-47-37, E–MAIL: RYMAR@MK.RU

КОМПЬЮТЕРНАЯ ВЕРСТКА: 
Александр САМАРСКИй, Антон ЖУРАВКОВ

ВыПУСКАЮЩИй РЕДАКТОР: Екатерина СМУКРОВИЧ
БИЛЬД-РЕДАКТОР: Оксана ЖУРАВКОВА

КОРРЕКТОР: Елена ПОЛИЩУК

РЕДАКЦИЯ ЗНАКОМИТСЯ С ПИСЬМАМИ ЧИТАТЕЛЕй, НЕ ВСТУПАЯ В ПЕРЕПИСКУ. РУКОПИСИ НЕ РЕЦЕН-
ЗИРУЮТСЯ И НЕ ВОЗВРАЩАЮТСЯ. МНЕНИЕ РЕДАКЦИИ МОЖЕТ НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ АВТОРОВ. 
АВТОРы ПУБЛИКАЦИй НЕСУТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ТОЧНОСТЬ ПРИВОДИМыХ ФАКТОВ, ИХ ОЦЕНКУ 
И ЗА ИСПОЛЬЗОВАНИЕ СВЕДЕНИй, НЕ ПОДЛЕЖАЩИХ РАЗГЛАШЕНИЮ. РЕДАКЦИЯ НЕ НЕСЕТ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ ЗА СОДЕРЖАНИЕ РЕКЛАМНыХ ОБЪЯВЛЕНИй. 

Служба распространения ООО «Агентство МК» тел. 8(495)665-40-80

ГАЗЕТА ОТПЕЧАТАНА ОФСЕТНЫМ СПОСОБОМ В ОАО «МОСКОВСКАЯ ГАЗЕТНАЯ ТИПОГРАФИЯ» МОСКВА, УЛ. 1905 ГОДА, ДОМ 7.

ЧИТАЙТЕ, ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ, ДЕЛИТЕСЬ С НАМИ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ! 16+
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ЧИТАйТе в янвАРСКОм 
нОмеРе жуРнАлА
«ОхОТА И РЫбАлКА XXI веК» 
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АМУРСКИЕ СТРАСТИ

КРАСКА 
ДЛЯ СОБОЛЯ

ВАХ, ОЗЕРО ВАН

ПРОМОРОЖЕННАЯ 
КАРЕЛИЯ

№1 (165)

ЯНВАРЬ 2017

www.ohotniki.ru

«Оружие»
В чешуе, как жар горя... — такой 
неповторимый Benelli 828U.
Вижу след! — обзор тепловизоров.
Первый нарезной —  тестируем карабин 
CZ 550 LUX.

«Природа»
Ледяные ночи, горячие деньки — зимние 
каникулы в Карелии.
Что оставим потомкам? — к 100-летию 
заповедной системы России.
Черемуховые меха — секреты соболиного 
тюнинга.

«Трофеи»
Львица на капоте — дневник  
африканских охот.
Амурские страсти — мои встречи с тигром.
По кабаньему следу — таежные были.

«гараж»
Легкий утиль — снегоход для охоты  
Polaris 550 Indy Voyageur 155.

«Рыбалка»
Тайны озера Ван — национальные 
особенности турецкой рыбалки. 
Идем на малые реки — стратегия  
и тактика ловля окуня в глухозимье.

И
так, начинаем готовить. Сначала мел-
ко режем лук (на среднюю сковороду 
я беру три небольшие луковицы). Затем 
режем печень. Для этого блюда она ре-
жется тонкими длинными, желательно 

квадратными дольками, по типу популярно-
го блюда — бефстроганов. После этого все 
выкладывается на политую маслом сковоро-
ду, заливается примерно 200-300 граммами 
сметаны и перемешивается. Масла экономить 
не надо. Сковорода должна быть или холод-
ной, или разогретой слегка. Можно добавить 
зелень петрушки, укроп или зеленый лук. Также 
какой-либо мясной приправы. Соль — по вкусу. 
Я всегда добавляю ингредиенты «на глазок» — 
чуть больше лука или сметаны большой роли 
не играют. 

Самым важным моментом является — «пой-
мать» готовность блюда. Дело в том, что печень 
относится к таким продуктам, которые нельзя 

пережаривать, иначе она превратится в «под-
метку». Поэтому ее необходимо постоянно ме-
шать, чтобы одни куски не были пережарены, 
когда другие еще не готовы. Степень готовности 
определяется по выделяющейся крови. Пока 
печень еще сырая, все время при помешивании 
на некоторых кусках будет выступать кровь. Как 
только кровь перестала выступать, разрежьте 
два-три куска, посмотрите и попробуйте. На сре-
зе она должна быть однородного серого цвета, 
без кровяных вкраплений и мягкая, нежная 
на вкус. После этого сковороду сразу снимают 
с огня и готовую печень подают на стол. 

P.S. Вы, наверное, спросите, почему рецепт 
называется «По-Рождественски»? Мне кажется, 
название родилось от белизны сметаны, напо-
минающей чистый декабрьский снег, которым 
покрыты леса, где и добываются желанные 
охотничьи трофеи. Снег, символизирующий 
приближающийся праздник.

П
рофессиональные повара тщательно обе-
регают свои секреты приготовления блюд, 
включая и приготовление паштетов. Од-
нако порой эти секреты не представляют 
чего-то особенного. Главное, это любовь 

к готовке. У охотников это в крови, большинство 
из нас неплохие повара, и не важно, что «профес-
сионалы» могут и поморщиться, узнав о технике 
приготовления в домашних условиях, хотя дру-
зья, знакомые или домашние, все, кто пробовал 
это блюдо, чаще всего оценивают его высоко. 

Итак, как приготовить паштет из лосиной 
печени? Промойте кусок  печени в холодной 
воде. Удалите протоки и пленки. Нарежьте пе-
чень кусочками. Возьмите репчатый лук (лука 
много не бывает): чистим и режем полукольца-
ми или кубиками, как вам нравится. Повторите 
такую же операцию с морковью: соломкой или 
кубиками. Возьмите глубокую сковороду (луч-
ше чугунную с толстыми стенками). Нагрейте 
сковороду и налейте в нее любое растительное 
мало. В него можно добавить пару столовых 
ложек оливкового. Дождитесь, когда масло 
разогреется, и на среднем огне начинайте, по-
мешивая, обжаривать морковно-луковую смесь. 
Как только кусочки моркови станут мягкими, 
добавляем чайную ложку сахарного песка. Хотя 
сама морковь уже придает сладкий вкус, но са-
харный песок, карамелизуясь, придаст паштету 
дополнительный вкусовой  оттенок. 

Затем высыпаем в сковороду приготовленные 
куски печени и жарим, убавив огонь, под крышкой 

в течение 15 минут. Готовность печени опреде-
ляется отсутствием крови (проверить можно, 
разрезав кусочек или проткнув его деревянной 
спицей). В последний момент все солим и перчим. 
Выключаем огонь и оставляем на плите. 

Пока печень остывает, подготавливаем место 
для мясорубки (в домашних условиях некоторые 
используют блендер) и берем глубокое блюдо, 
куда будем перекладывать фарш. Теплые куски 
печени и овощей начинаем прокручивать в мя-
сорубке. Решетку лучше сразу взять с мелкими 
отверстиями. Печеночный фарш прокручиваем 
вторично, так он получается более нежным и 
не потребуется, как рекомендуют некоторые, 
протирать через сито. Приготовленный фарш 
пробуем на вкус.  

И наконец, заключительная стадия. В приго-
товленный фарш вбиваем сливочное масло ком-
натной температуры. Его может потребоваться до 
40% от веса печени и томленых овощей. Делать 
это удобнее, если взбивать простой вилкой. 

Готовый паштет раскладываем по формам, 
проложив пергаментом, и ставим в холодное ме-
сто. Охлажденный, он готов к подаче на стол. 

Как вы будете его есть, с мягким,  поджа-
ренным хлебом, или класть с ложки в рот, дело 
ваше. Замороженная печень лося, если вы не 
торопитесь, может стать «изюминкой» и ново-
годнего стола, когда хочется чего-то необычно-
го. Тосты с ним станут настоящим украшением 
стола и особенно понравятся тем, кто никогда в 
жизни не пробовал лосиный паштет.

П
оочередно пропустить через мясорубку 
сырое мясо, репчатый лук, сырой карто-
фель и, так как лосиное мясо отличается 
низким содержанием жира и холестери-
на, не будет лишним и небольшое коли-

чество сала. Можно для «душистости» добавить 
чеснока. Воспользоваться лучше всего решет-
кой среднего размера.

Приготовленный фарш посолить, поперчить, 
хорошо размешать и начать делать из него кот-
леты. При этом вовсе необязательно обваливать 
их в сухарях или в муке. Достаточно лепить 
котлеты мокрыми чистыми руками. 

Изделия нужно сразу же поместить на разо-
гретую сковороду, политую любым раститель-

ным маслом (а если смазать растопленным са-
лом, будет вкуснее) и пожарить с двух сторон. 
Затем котлеты перевернуть в третий раз и на-
крыть сковороду крышкой на некоторое время.

Подавать приготовленное блюдо можно 
с любым гарниром или как самостоятельное.
Все ингредиенты берутся в количестве, кому как 
нравится, и кто как привык. 

Тем же, кто любит более «чистую» работу, 
достаточно приготовленный фарш поместить 
в специальную форму, сверху посыпать тертым 
сыром и поставить для запекания в духовой 
шкаф. В этом случае сырой картофель можно 
заменить предварительно отваренной лапшой. 
Получится вкусная, сытная мясная запеканка. 

Декабрь  —  главный сезон 
охоты на лося. После 
коллективной охоты у 
охотников, если печень не идет 
сразу же на стол, может 
оказаться кусочек этого 
деликатеса, которым стоит 
распорядиться по-особенному,  
а именно  —  приготовить 
паштет.

Предлагаем познакомиться с рецептом (придуманным спонтанно, 
когда посетило вдохновение) приготовления котлет из этого 
экологически чистого продукта, который также является 
источником железа, фосфора и цинка.

Заканчивается сезон охоты на копытных, и у многих охотников 
в холодильниках припасено на новый год и Рождество заветное 
мясо, добытое собственными руками. нет ничего лучше, чем 
угостить на праздник друзей лично добытым трофеем. 

ПАШТеТ ИЗ лОСИнОй ПеЧенИ

КОТлеТКИ ИЗ мяСА лОСя

ПеЧенКА ПО-РОжДеСТвенСКИ

Петр ЗВЕРЕВСергей ГУЛЯЕВ, фото автора

Елена ПОЛИЩУК


